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主耶稣的十二个门徒，有三年时间是主耶稣亲

自和他们在一起。也许你会说如果当时是我跟着主耶

稣，那我的属灵光景就不会这么差劲了，我真是羡慕

他们能够亲自跟着我们的主。但是当时这些门徒虽然

亲身跟随主，但圣灵还没有降下来，所以那个时候主

讲很多事情，他们似懂非懂，似听见，又像没有听

见。主耶稣行了一些神迹，其中一个很重要的目的，

就是为着叫这些门徒去认识他们的主是怎样的一位

主，去认识这位神儿子的生命的大能是有多么的厉

害。

认识主是怎样的一位主

当我们开始要读约翰福音的时候，首先我想问

大家，约翰福音的重点是什么？马太福音讲耶稣是君

王，我们的主是那样的尊贵与威严；马可福音讲耶稣

是神的仆人，他是那样的忠心、殷勤与顺服；路加福

音讲耶稣是人子，他是完全的人，他在地上，他是以

父的事为念，他是圣洁没有瑕疵的。但当我们讲到

约翰福音的时候，是讲到耶稣是神的儿子，所以我们

看见，从一方面来讲，马太、马可、路加说出我们的

主是君王、是一个完美的人、又是一个忠心的仆人。

这三本福音书不仅说到我们的主是怎样的一位主，也

说出神是要得着我们像我们的主那样，像君王那样的

尊贵、像仆人那样的忠心与殷勤、像人子那样以父的

事为念、那样圣洁无瑕疵，对不对？当我们的主做出

这样的启示时，就在我们身上有这样的一个要求，我

们要像我们的主那样。但是当我们读到约翰福音的时

候，要求就更高了，讲到属天的儿子，对不对？这位

道成肉身的主耶稣是神的儿子，祂是神，祂是人的

光，神今天差祂来要做人的生命，祂要做神与人联合

的那座桥。神与人当中，所有的问题难处怎样解决

呢？祂要做我们的生命来解决。

如果我们从这个角度来看，前面三卷的福音书，

好像说出神对人的要求，马太福音里，神对人的要求

很高，有人要拿你的里衣，连你的外衣也要给他。有

人要你陪他走一里路，你要陪他走二里路。你说，主

啊，这太难了。好像主对我们有很高的要求，现在主

要我们读约翰福音，你说主啊，我不要读了。前面三

卷其实应该是比较容易点的，我都快要受不了了，那

第四卷呢？像一个老鹰一样，是属天的。但是我们看

见，约翰福音其实是最后写的一卷福音书，约翰是最

年老的使徒。当时地上已经有很多的异端，你知道异

端最厉害的是什么？就是影响到耶稣基督的神性，就

是说耶稣基督不是神的儿子，不是神。为什么说异端

这么厉害？因为我们这群跟随主耶稣的人，弟兄姐妹

们，我们能被称为神的儿女，我们能够和父神连上关

系，最关键的在哪里呢？因为耶稣是神的儿子，祂替

我们死，又从死里复活，因为只有神才能行神迹。我

们看见福音书里记载了那么多的神迹，目的是什么

呢？就是看见祂所行的，认识祂是谁。叫我们信祂是

神的儿子，叫我们因祂得生命。

恩典和真理是从耶稣基督来的

所以弟兄姐妹们，当我们读到约翰福音的时候，

在这里和前面三卷福音书很大的不同点是什么呢？这

里更重要的说出耶稣是谁。说出神的儿子今天要成为

人的供应，做我们的生命。并且因着祂做我们的生

命，叫我们能够活得满足神的要求。所以约翰福音第

一章17节说有恩典和真理都是从耶稣基督来的，从来

没有人看见神，只有父怀里的独生子将祂表明出来。

弟兄姊妹，我们看见，恩典和真理是从耶稣基督来

的。所以今天，如果不是因着恩典，我们根本没法来

到神的跟前，如果不是因着神的恩典，我们在神面前

是没有路的。但是因着恩典，而且不但是恩典，这恩

典是在真理里面，就因着主耶稣基督临到我们。没有

人见过神，只有父怀里的独生子将祂表明出来。祂供

应了我们在神面前一切的需要。我们感谢赞美主，神

造人的目的是什么？我们常问，在地上活着的意义是

什么？

今天有很多无神论者觉得生活没有什么价值，所

以愿意做什么就做什么，不要想，再想的话就没有机

会做了，这叫及时行乐。你要做什么，你想做什么快
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乐的事情，不管有多坏，你都能去做。因为人死如灯

灭，像我们这么老了，很多坏事都不能做了，所以你

就顺着你里面的情欲，有机会就赶紧干，不然等你老

了，你会后悔的。所以你能看见现今这个世界思想的

方向就是朝着这个，来侵蚀你们单纯、善良、年轻的

心灵，所以这个世界的风叫你们向东吹，你们就向东

跑；世界的风叫你们向西走，你们就向西走。然后加

上你们里面青春期荷尔蒙一发动，就更加厉害。然后

你们就觉得，人生苦短，要及时行乐，不在乎天长地

久，只在乎曾经拥有。但是弟兄姊妹，你甘心跟这些

畜生一样么？你是神照着祂的形象与样式造的。祂造

人以后，把整个地都交给人，要人类生养众多，遍满

全地，治理这地。不单是这样，祂还为我们预备了生

命树的果子，这是祂儿子的生命。当我们讲到生命的

时候，圣经里讲到的生命，是绝对的生命，是永远的

生命。这个生命，是神赐给所有信靠祂的人的。这个

生命是连上神的，而且这个生命，是在祂里面，在耶

稣基督的里面。神是按着这一个计划来造我们，让我

们得着这个生命，所以你看圣经里充满生命，约翰福

音特别讲到生命。

在圣经里面，生命这个字一共用了136次，其中

66次是使徒约翰用的，约翰福音里用了36次，约翰书

信里用了13次，约翰写的启示录里面用了17次，你看

到，到最后启示录里面充满了生命，那里面讲到在新

天新地新耶路撒冷的光景，在21章6节讲到生命泉的

水，21章7节讲到名字在羔羊生命册上，22章1节说到

街面中有条生命水的河，2节说河这边有生命树，到最

后生命充满在神完全的计划里。我们在这里讲到生命

时，是讲到这个生命，这个生命是从神那里来，这个

生命在祂里面。弟兄姊妹，你们碰到了一点没有？当

神造人时，祂照着祂的形象和样式，所以我们的结构

是可以接受神生命的。神预备了生命树，说园中有两

棵树，分辨善恶树的果子你不要吃，园中另一颗树是

什么？是生命树。神愿意照着祂形象和样式造的人去

得着神儿子的生命。但是我们知道，很可惜，人的始

祖没有听神的话，他们不单没听神的话，他们听了蛇

的话，听了魔鬼的话。

因祂的名得生命，这个生命是神的生命

但我们感谢赞美主，虽然我们的祖先亚当犯罪，

没有得到永远的生命，但我们这些神所造所拯救的

人，神为我们的缘故，差遣祂的独生子耶稣基督，把

恩典真理带来，叫我们这些人，因着信耶稣，我们就

因祂的名得生命，这个生命是神的生命。神给我们是

叫我们来彰显祂的荣耀，叫我们在地上能够代表祂，

能够行使祂的权利，所以神造的亚当很厉害。在伊甸

园里，在地上各样的野兽的名字是谁起的呢？都是亚

当起的，而且都是有规矩的，不是乱起的，而且这些

动物都是非常听他话的，那时他对老虎说：“你是老

虎，走吧。”对狮子说：“你叫狮子，走吧。”他是

满有智慧的。但很可惜的是，当人犯罪之后，不光是

老虎狮子不听我们的话，就连蚊子都欺负我们，我太

太刚来这个聚会就被蚊子咬了。因为亚当没有得着神

的生命，他没有听神的话，但是神的计划不会改变。

亚当没有得到，我们今天因着耶稣基督伟大的救恩，

我们得到了这个生命。弟兄姊妹，这是一件大事呀。

我不知道为什么今天很多人信耶稣了，脸还是苦苦

的。

我们能够得生命，这是一个大的神迹，知道吗？

一方面，是两千年以前，父与子与圣灵完成的伟大的

救恩，当我们信的那一刻，圣灵就把我们重生，得到

神儿子的生命。这个生命是真实的，这个生命不是抽

象的，那天在主耶稣身上可以显明出来。我们的主恐

怕我们不认识我们得到的生命，所以就在地上行了许

多的神迹。我再强调，主行这些神迹，不仅是要解决

那个残废了38年的瘸子的问题，而且是为了你和我今

天的问题。今天我们说到生命与生活，为什么我们生

活得不好，好像很痛苦？是因为我们不认识我们信耶

稣后得到的生命是怎样的生命。所以祂行了这么多的

神迹，叫我们去认识这个生命的能力是多么的大。所

以一些好的英文翻译本，神迹是翻译成Sign，是一个

表号，一个标志，像一个指路牌，你看到耶稣所行的

这些事，就能够认识耶稣的生命是这样的一个生命，

认识耶稣是神的儿子是怎样的生命，我们的主是怎样

有大能的主。

主的生命也在我的里面

当我们读约翰福音时，我们读到很多美丽的故

事，但是这些故事不光是两千年前，耶稣在迦南、加

利利、伯大尼行的，不单是为了拉撒路行的，不单是

为了那个瞎子行的，还是为了你今天生活的需要，

是为了你的信心行的，叫你看到、听到、想到祂那

时行了这些事情，就知道这么伟大的一位主。不单这

样，祂的生命是那么厉害的生命，那个生命也在我的

里面，哈利路亚！虽然我们今天有困难，可能被人冤

枉，可能朋友不理睬我，因为我穿的衣服不够时髦，

虽然朋友伤了我的心，我们好像世界末日临到一样。

弟兄姊妹，我们要看到这个生命在我们里面，是那么
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有能力，是那么尊贵，是那么胜过死亡，是那么能解

决人的需要。弟兄姊妹们，当我们读约翰福音读到这

样的时候，是会跳起来的。在约翰福音里，有人说主

行了8个神迹，有人说7个神迹，也有人说9个神迹。

我们这次就假设说主行了8个神迹，这8个神迹在你们

的营会手册上都列了出来。没有时间每一个都详细地

讲，但我们稍微地来碰一碰，让主来帮助我们。

第一个神迹，二章11节说是在迦南行的，显出

祂的荣耀来，祂的门徒就信了祂。弟兄姊妹，英文里

讲的很清楚，祂的门徒们就真正信了祂。今天很多时

候，我们信了耶稣，但我们真正信了祂吗？所以主知

道我们这些小信的人，就记载了这个神迹，让我们记

住祂。这里讲了变水为酒，弟兄姊妹们，你们知道这

里面最出名的一句话是什么吗？那就是“酒用尽了”，对

不对？酒用尽了。当时犹太人的婚宴是很热闹的，现

在中国人好像和犹太人也差不多了，其实我觉得基督

徒的婚宴不应该这样。但他们说这是有圣经根据的，

所以我也不好多说，你们要庆祝那就庆祝吧。我们知

道这是一个大事，对不对？很多年轻人很有能耐，不

知道你们结婚的时候会搞出什么花样来。但我告诉你

们，不管多厉害，有的时候还是百密一疏。现在有人

要结婚，三年前就要开始准备了，最少要一年。圣经

里这个人可能预备了一年，最重要的东西结果却没有

预备好，酒用尽了，所以我们实在知道，人可能一直

为自己计划。但有一天，在地上，人的计划会碰到酒

用尽的一天，喜乐没有了，人不能真正地满足，地上

一切的美好都有残缺，人是有限的。我们在这里要认

清这一点，主耶稣创造的能力，从无机的水创造出有

机的酒。在这些神迹里，我们学到很多功课，这些人

怎么能够得到真正的满足呢？当他们来到主面前，主

耶稣的母亲就告诉他们：“祂告诉你们什么，你们就

做什么。”今天主愿意在我们当中行神迹，但有一个

条件，需要我们认清需要，我们要来到主跟前，有一

个条件，祂要你们做什么就做什么，耶稣就对佣人

说，把缸倒满水，他们就倒满水，直到缸口。第8节

说，现在你们舀出来送给管筵席的人去。弟兄姊妹，

如果你们是佣人，你们敢这么做吗？明明是水，我刚

刚亲眼看见，亲手倒进去的，现在你要我舀出来，起

码你要做一些的手势嘛。你就叫我舀出来给管筵席的

人，那管筵席的人很凶的。有人就是这样听主的话，

他叫做什么就做什么，不要问。然后管筵席的就找到

新郎，和他算账，说人人都是把最好的酒先拿上来，

等这些人喝醉了，再把次等的酒拿上来，人人都喝醉

了，他们也分辨不清是好酒还是不好的酒了嘛，所以

你这人这么笨呢，把上等的好酒留到最后。没有人知

道，只有仆人们知道是怎么回事。我们都知道，人的

定义、人的计划，有一天结果就是酒用尽了，但是主

给我们的，永远是最好的。

主的生命带给人最深的满足

当主的生命活出来的时候，就带给人最深的满

足。神把祂最宝贝的东西都给了我们，还有什么不给

我们呢？神造我们的时候，是照着祂的形象和样式造

的，是最完美的。弟兄姊妹们，今天的年轻人，醒醒

吧。今天很多人说，什么是神的旨意呀，我最不喜欢

的就是神的旨意，凡是我不喜欢的就是神的旨意。弟

兄姊妹，我们今天的问题在哪里？我们的问题是我们

瞎眼、我们糊涂、我们愚蠢。神没有留下一样不给我

们，你大胆去要神的旨意吧，要神的旨意成就在你身

上吧。祂已经把最好的，独生子给了你们，祂把一切

的丰盛都放在祂儿子里面，当我们接受神儿子的时

候，你就把这一切的丰盛都接受下来。第二个神迹，

变疾病为健康，我们没有时间详细地讲，主在加利利

的迦南，第4章我们看见有一个大臣的儿子在加百农

病了，大臣就从很远的地方来对主说我的儿子病了，

救救我的儿子吧。第4章5节说到，耶稣对他说，回去

吧，你的儿子活了。那人信耶稣所说的话，就回去

了，正下去的时候，他的仆人迎接他说，他的儿子活

了。我们的主行事是超过地域的限制，祂越过地，不

需要去到加百农，对大臣说他的儿子活了，那人信，

他儿子在那个时候就活了。

4章48节说，你们若不看见神迹奇事总是不信，所

以主就行了这么多的神迹。我们看到，主不单单是要

他们得到祝福，主还要他们得到这位赐生命的主，能

够让主做他们的主，做他们的生命。第5章一个38年的

瘫子在那里，这个没有希望的人得到主做他的希望，

主彻底解决他人生的问题，但主也提醒他，说你已经

痊愈了，不要再犯罪了，恐怕你遭遇的更加厉害。今

天人生中很多的问题，是因为罪的问题。弟兄姊妹，

主是生命的主，是满有恩典的主，但我们还要远离罪

恶。第4个神迹是在第6章变饥饿为饱足，五饼二鱼的

故事我们都很熟悉了，主行了一件大事，惊天动地的

事，人肚子的问题是最大的问题，尤其是我们中国

人，人没有饭吃是会造反的。我们的主叫我们因着肉

身得着满足，然后叫我们知道真正得到满足是从主那

里来的，主借着供应人在物质上的需要，引导我们去

追求生命的丰富。这人知道他必须与主有那个恢复与
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神的关系，神迹是神儿子的记号，不单单是神迹的事

情，而且是要人认识神儿子，祂是真正能够供应人丰

盛生命的那一位。第五个神迹我们讲到主在海面上行

走，当时门徒吓了一跳，是不是鬼呀，在风浪里主说

是我，在马太福音里彼得走过去，风浪很大，他看到

主的时候他能够行走，但看到大风浪，他就要掉下去

了。主说，哦，你这个小信的人哪。但是在马太14章

32节说到，他们上了船，风就止住了。然后在14章里

面记载说，船上的人都拜他说，你真是神的儿子。弟

兄姊妹，今天我们有没有这样的经历，你和主的关系

是不是很亲密呢？还是你要经过一点风浪，你才和主

的关系亲近？这些门徒经过风浪之后，才跪下来说，

你真是神的儿子。好像他们没有经历风浪之前，他们

没有认识到祂真是神的儿子。今天我们是不是也是这

样呢？人在经过风浪后才看见神的自己，才认识祂超

然的生命，因为人都是瞎眼的。所以到了第9章，神叫

生来瞎眼的看见，在福音书里面，神行的最多的神迹

是什么？记载了7次主叫瞎眼的看见。

神的儿子使我们能得到这个生命，

而且得的更丰盛

今天人最大的问题就是我们的瞎眼，我们生命有

残缺，但是我们在那里问，这个人瞎眼是因为他犯罪

呢？还是因为他父母犯罪呢？神没有追究这件事，因

为我们每个人都是有残缺的。神要因着这个人生命的

残缺叫神得荣耀，神的儿子补满人生命一切的残缺。

主用唾沫和泥抹在那人的眼上，对他说，你往西罗亚

池子去洗。主这一次所做的和祂以前的做法不一样，

但是主所做的是祂主动的去解决人的问题，然后因着

那人的顺服就肉眼得看见，然后他的心眼也能看见。

到了11章最大的神迹，叫拉撒路从死里复活，叫他们

认识祂是赐生命的主，彰显复活的大能。真正的生

命，死亡不能拘禁，如果一个生命，死亡能够拘禁，

那个生命不是神的生命。今天我们信的耶稣基督，我

们因祂的名得生命，是带着复活大能的生命。最后一

个神迹，约翰福音最后一章，变失败为得胜，将一个

失败的人，用爱的生命的供应把他恢复过来。我们认

识我们的主是神的儿子，因为生命在祂里面，我们今

天能够认识祂，因着祂所做的，因着这些记号，这些

神迹，让我们知道这是怎样的生命。叫我们得着生

命，叫我们不满足仅仅得救，我们要得的更丰盛，因

为这个生命是这么伟大、是这么丰满，叫我们看到记

载这些事的时候，叫我们真信祂是神的儿子，叫我们

因祂的名得生命。所以当我们讲到生命与生活的时

候，我们要认清楚这个生命是怎样的一个生命，使我

们能得到这个生命，而且得的更丰盛。

让我们一起祷告：“主，我们感谢你，生命在你

里面，这生命就是人的光，你来了是叫我们得生命，

并且得的更丰盛，现在这生命在我们里面，我们看见

了明白了，就要这生命在我们里面活出来。帮助我们

去明白，帮助我们去经历，帮助我们去认识，叫我们

不单是得了生命，而且得的更丰盛。叫我们因信了耶

稣，就因祂的名而得到这个生命。愿你恩待我们，愿

你生命在我们身上彰显出去，叫我们活出来像你，帮

助我们。奉耶稣基督的名祷告。”

孙亮姊妹根据录音整理，未经讲员审核

非常感谢主能够给我机会和这么多年轻姐妹们在

主里有点交通。我是生长在一个基督徒的家庭。我很

年轻的时候就自己向主要，使我能和主有一个亲密的

关系。十三岁左右就很清楚地确定无论如何我都要跟

随主，爱主，甚至到了二十几岁之后，也根本没有想

过婚姻的事情。

请我们一起念一处圣经。传道书12：1-6“你趁着

年幼，衰败的日子尚未来到，就是你所说，我毫无喜

乐的那些年日未曾临近之先，当记念造你的主。不要

等到日头，光明，月亮，星宿变为黑暗，雨后云彩返

回；看守房屋的发颤，有力的屈身，推磨的稀少就止

息；从窗户往外看的都昏暗，街门关闭，推磨的响声

微小，雀鸟一叫，人就起来，歌唱的女子也都衰微。

人怕高处，路上有惊慌；杏树开花，蚱蜢成重担；人

青年营中的
一次

姐妹分享
Fannie 姐妹
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所愿的也都废掉，因为人归他永远的家，吊丧的在街

上往来。银链折段，金罐破裂，瓶子在泉旁损坏，水

轮在井口破烂；”

传道书是所罗门王在年老的时候写的，他最能

体会老年人的光景。第2节，日头，月亮并没有变为

黑暗，乃是年老的人眼睛昏花。3.“看守房屋的发

颤”，我们的头脑是用来看守的，房屋指的是我们的

身体，而这两样都衰退，发颤。4.老年人睡眠不好，

雀鸟早晨很早就叫了，老年人早上也很早就醒了。老

年人的听力也下降，连最美妙的女子的歌声也听不清

楚，并不是因为她们的声音衰微。5.老年人容易提心

吊胆，走在路上也惊慌。当他们头发变白，像杏树开

满了一树的白花，原来不足轻重的蚱蜢也成为他们的

重担，因此他们容易忧愁。“吊丧的在街上往来”，

指的是人的生命在地上消逝。6.银链，金罐，瓶子，

水轮，本来这些都是各有各的用处，却折断，破裂，

损坏了。人的五官内脏本来也各有各的功能，到年老

的时候，这些也慢慢失去它们原有的功用。所以，第

一节说到要趁着我们年幼，衰败的日子尚未来到的时

候，记念造我们的主。

我们今天在这里，被称作“人”，这不是谁说

的，乃是神称我们为“人”。在创世纪5：2“(神)并

且造男造女。在他们被造的日子，神赐福给他们，称

他们为人”。并且神爱祂所造的人。耶利米书31：3“

我以永远的爱爱你，因此我以慈爱吸引你”。以赛亚

书54：10“大山可以挪开，小山可以迁移，但我的慈

爱必不离开你，我平安的约也不迁移。这是怜恤你的

耶和华说的”。以赛亚书43：7“就是凡称为我名下的

人，是我为自己的荣耀创造的，是我所作成，所造作

的。”

诗篇138：8“耶和华必成全关乎我的事”。“关

乎我的事”，姊妹们可能就会常常想到自己的婚姻。

我们常常有自己的要求，一定要找一个爱主的，有追

求的等等。以赛亚书告诉我们，我们是为神的荣耀被

造的。无论如何我们都要为主活，要爱主。

我很喜欢Fanny Crosby（1820-1915）的诗歌，

她的一生也成为我很大的鼓励。她是美国的一位盲人

作诗者，小时候因着医生的失误，开了不对的眼药给

她，她就变瞎眼了。后来当别人问她是否埋怨过那个

医生，她回答说：“人会错，但主永远不会错。”是

的，我们的主永远不会错。诗篇48:14“因为这神永永

远远为我们的神，祂必作我们引路的，直到死时”所

以我们真是要一生依靠我们的主。

我还想和大家分享一个我在美国聚会中认识的

一个年轻姊妹的见证。她是去美国念书的。这个姊妹

告诉我，她从小就能看见鬼，常常很害怕。因为她工

作能力很强，就被希尔顿饭店聘请了，而且在那里工

作期间信了主。但是她没办法拿到美国的居留证。她

的一个很好的朋友在纽约，为她请了很好的律师，想

用假材料拿到身份，同时竭力劝她不要回中国。我一

直为着这个姊妹在主面前祷告，但是我没有跟她说什

么。这个姐妹心里一直都很挣扎，在她准备飞往纽约

的前一个晚上，她就给我打电话和我交通。我就对她

说，“你既然已经决定要去纽约了，为什么还要打电

话给我呢？”姐妹就告诉我她心里很不平安，我就读

了诗篇23：3“祂为自己的名引导我走义路”。主的话

光照姊妹，当天晚上，她就决定不去纽约了。我们的

主实在是信实的！后来这个姊妹回北京了，主在北京

为她预备了一份出乎人意料的工作。她在北京的希尔

顿饭店工作，并且待遇比她在美国工作时好得很多。

主没有让我们的姊妹用人的手段，用假材料拿到身

份。

最后，我们来读一处经文，以赛亚书46：3-4：“雅

各家、以色列家一切余剩的，要听我言：“你们自从生

下，就蒙我保抱；自从出胎，便蒙我怀揣。直到你们年

老，我仍这样；直到你们发白，我仍怀揣。我已造作，

也必保抱，我必怀抱，也必拯救。”我亲爱的姐妹们，

我们的主是信实的，必要为着祂自己的名一生引导我们

走义路。当趁着我们还有年轻的生命，我们就要来跟随

我们的主。

（此稿由小娟姊妹整编，或有缺漏之处，未经本

人过目）
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读经这件事是每一个基督徒所熟悉的，但是

我认为对“读”这个字我们应该有一个正

确的观念，可以说读书，读报纸，但是圣经单单读是

不够的，不光用眼睛去读，也要用耳朵去读，圣经乃

是神的话，单单读是不够的，要思想，要明白圣经。

如果我们只是用眼睛读，读完以后我们就不记得了。

明白圣经需要有一个过程，你必须预备好接受你读的

圣经。提摩太后书3：16，圣经

是神所默示的。“默示”准确

说是神吹气的，或者说神所呼

吸的。在创世纪里，神用尘土

造了亚当的身体，对着亚当吹

了一口气，他就成了一个有灵

的活人，在英文的翻译里，他

就成了一个活的魂，当神对着

亚当吹气的时候，当神的气吹

进这个尘土的人身上的时候，

他就活了。到了新约，约翰福

音6：63，所以主耶稣说叫人活

着的乃是灵，神吹的这口气是

生命的气。你给一个死人无论

多少营养，他都不能活过来，

因为他的灵已经离开了身体，

叫人活着乃是灵不是身体。

一个正常的基督徒生活

必须藉着主对你所说的话，针

对你说的，成为叫你的灵活着

的能力。当我们信主的时候，

神就差遣祂的灵住在我们里

面，让我们的灵活过来，祂就

安家在我们里面，这就是基督

徒的本质。圣灵在我们里面有

很多的活动，祂给我们的感觉

跟普通的灵感是不同的，普通

的灵感是魂的活动，圣灵在我

里面的感动是将神的旨意显明

在我们里面。神的灵叫我们有感觉，这是圣经告诉我

们的，人若不重生就和神的国没有关系。你若要认识

神，你就要重生，若是不重生，你就与神的国没有关

系。圣经里面的话，其中里面有部分的话，乃是针对

你说的，圣灵把神的话带到你里面，对各人说话的就

是那个活着的灵。说到讲话，对方要听话，听话不是

用眼睛，乃是要用耳朵。

每当我们读经的时候，我们不光去读和看，我

们里面的耳朵也要开启。若是你读圣经只是用眼睛去

读，通过你的眼睛用头脑去接触是没有帮助的，你必

须用你属灵的耳朵听见神对你说话，这是非常重要

的。我们要带着属灵的耳朵，来听主的声音，主的声

音不是用肉耳去听的，乃是用属灵的耳朵去听。只有

圣灵才能开启我们里面的耳朵，一般我们说圣灵开启

我们的心窍，你的心窍若是没

有打开，你就不能明白属灵的

事，心窍一打开，你就能明白

属灵的事。

主复活以后，还没有升

天以前，路加福音24章，两个

门徒从耶路撒冷到以马忤斯

去，在路上他们就遇见了复活

的主。他们很忧愁，主耶稣问

他们，你们在谈论什么？他们

说，我们的主被杀了。主把所

有关乎祂的事情，从摩西和众

先知起，凡经上指着自己的话

都给他们讲解明白。他们一起

掰饼的时候，眼睛开了，就认

识跟他们讲话的是主耶稣，是

复活的主，他们就大得安慰。

圣经是关于基督的事，

整本圣经包括旧约和新约，旧

约是预言基督，新约是应验基

督，应验旧约的话。旧约是藉

着先知神的仆人把神永远的计

划说出来，神永远的计划就是

代表了永远的旨意。这位创造

宇宙天地的神，祂有自己的计

划，自己的旨意，祂要藉着祂

的儿子来完成祂的旨意。主耶

稣来到地上的时候，祂就宣告

要照着神的旨意来行事，祂要

成功神的旨意，这些都是在圣经里的。

读圣经时要有一个心态，不是为着个人的需要，

乃是要明白神的旨意。神的旨意是何等的奇妙，何等

的完全，何等的周到，当神要定意造宇宙的时候，祂

的旨意就已经定了，祂造人是照着祂的旨意，祂早就

知道人会堕落，祂就有个拯救人的计划。神要藉着祂

所创造的宇宙万物和所造的人彰显祂自己，彰显祂的

读

经

与

灵

命

成

长

王
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荣耀，彰显祂的能力，彰显祂的智慧，这个过程就是

藉着主耶稣来完成的。

诗篇19：1一6节：说神的荣耀，神真是伟大的

神，宇宙万物都说祂的荣耀。圣经是一本天书，宇宙

也是一本书，天述说神的荣耀，你要知道神的荣耀

吗？去读一读这个天，读一读这个宇宙，你就知道神

的荣耀如何的伟大，如何有智慧，如何有能力。7一10

节：耶和华的律法全备，是耶和华的原则。在旧约里

提到耶和华的名字，祂就和人发生关系，当这位创造

宇宙万物的神和人发生关系的时候，祂就用耶和华这

个名字来出现。起初神创造天地，这是神，当耶和华

用尘土造人时，这是用耶和华的身份。读旧约，只要

有耶和华的名字，就和人发生关系，耶和华的律法是

和人发生关系，祂不和人发生关系，祂就不用律法，

当和人发生关系的时候，祂就用律法，祂藉着摩西把

律法传给人，律法是叫人认识神是有原则的神，祂做

任何的事情都有原则，祂就是真理，真理就是原则，

离开了真理就没有原则。耶和华的律法全备，都记载

在圣经里，能苏醒人心，就是叫一个糊涂的人有智

慧，叫一个看不见的人能看见，叫一个疲倦的人能够

恢复起来，这是神的能力。耶和华的法则能使人有智

慧，耶和华的正直，快活人的心，正直就是走直路，

不弯曲。主耶稣用简单的来解释这句话，是就说是，

不是就说不是，这个就是正直，神的话就是这样。

希伯来书说：神的话像两刃的利剑。耶和华的

命令清洁，能明亮人的眼目，神的话是炼净的，存到

永远（诗篇19:9），就是经得起考验，经不起考验就

不能存到永远，经得起时间的考验，经得起环境的

考验，经得起火烧的考验，神的话安定在天，直到

永远。这些话都是形容神的话是那样的可靠，那样的

纯净，那样的有功效。10节，“都比金子可羡慕”，

神的话是用金子都买不到，超乎物的价值，“比蜜甘

甜”，是可以吃的，可以亲近的，这就是神的话可爱

之处，祂虽然高高在天，但是可以亲近，你要吃祂，

比蜜更甜。11节是提醒，是警告，“守着这些便有大

赏”。你要得着神的祝福吗？就守住神的话，神的话

是可以读的，藉着神的律法，神的原则，变成了文

字，叫我们接触，叫我们可以吃，而且吃得很甜。

基督徒的生活有三件事：读经，祷告，唱诗赞

美。主耶稣说，我就是从天上降下来的粮，吃了，生

命就永远不饿，就得完全的饱足。天上降下来生命的

粮，就是主耶稣对你个人讲的话，你若得着主耶稣对

你讲的话，你明白了，消化了，你属灵的生命就得着

喂养，你属灵的生命就有一个正常。你这个基督徒要

活吗？你就要有一个心态：听主要对我说的话，主若

对你说话你就要洗耳恭听。旧约有个撒母耳，他把以

色列的国度带进来，他是膏大卫的先知。在以色列

国，第一个王是扫罗，他不是神设立的，是人推举出

来的，当时以色列人得罪了神，他们不敬畏神，他们

要像其他的列国，向撒母耳发怨言，也就是向神发怨

言，要求有国王治理他们。神就任凭他们，“任凭”

是什么意思？就是对他们放弃了。当神任凭人的时

候，是非常可怕的。罗马书说，人不把神当神拜，因

此神就任凭他们落在罪恶的深渊里。当以色列民要选

一个王，神就任凭他们，他们就拥戴身材高大，样貌

俊美，比人高出一头的扫罗做王。神所承认的王是大

卫，是我们所熟悉的大卫，撒母耳所膏的一个王。

撒母耳是神所喜悦的一个先知，撒母耳断了奶

以后，就被带到圣殿里，在当时的先知以利面前学习

侍奉神。他学习的第一个功课就是听神对他讲话。以

利是一个糊涂的祭司，当以利做祭司的时候，是以色

列属灵最低沉的时候，那样的环境是非常的可怜，

圣殿的灯还没熄灭，却已经成了将残的灯火，神也不

对以利讲话，是一个很荒凉的时代。神拣选了撒母

耳，撒母耳的妈妈哈拿是一个会祷告的夫人，撒母耳

是因着妈妈的祷告出生的。哈拿没有儿女时，就一直

在神面前求，她还许愿说，神若给我一个儿子，我就

献给你，让他终身侍奉你，神听了他的祷告，她生了

撒母耳，她抚养到撒母耳断了奶，就把撒母耳带到圣

殿，交给年老的祭司以利。圣经里面介绍，以利没有

做什么讨神喜欢的事，他是一个糊涂的祭司，他的家

庭都不能治理好，他儿子常常盗用圣殿的东西，别人

来献祭，他的儿子就抢了去，好的东西都是自己收了

起来，但是以利做了一件事是最有价值的。他对撒母

耳说，神要是呼召你，你就说：仆人在这里，洗耳恭

听。

每一个读经的人该有这样的心态：主啊，请说，

仆人敬听，我的耳朵洗干净了，我的耳朵是开通的。

我们每次读经的时候，记着带着我们心灵的耳朵。撒

母耳一生学习这个功课，所以圣经是这样形容他，撒

母耳讨神喜悦，他替神说话，凡撒母耳说的话都是应

验的，都是神所承认的，撒母耳一生所说的话，都是

神吩咐他说的话，他不说别的话。

我们读圣经时，要对主说：主啊，我现在在你话

语面前，也在你的面前，求你对我说话，我敬听。只

有这样读经，你才能得到生命的喂养。主啊，藉着你
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的话对我说话。圣经这么多的话，哪一句是你对我说

的呢？求你对我说，我敬听。敬听就是接受，因着你

的话去实行就是去顺服，不听话就是不顺服，主啊，

我愿意接受，愿意顺服，有这样一个心，你才能得着

神的话，有这样的心，主才喜欢对你说话。当主耶稣

在地上的时候，也是这样生活，祂说：“我说的话不

是我自己说的，乃是差我来的在我里面说话，我所做

的事不是我做的，乃是差我来的在我里面做祂自己的

事”，这是一个合神心意的人。主耶稣对文士和法律

塞人讲，“你们查考圣经，以为里面有永生，你们错

了”。错在哪里呢？读圣经不能给人生命，是圣经里

面说的基督才能给人生命，圣经本身不能给你永生。

所以，弟兄姐妹，我愿你们改变观念，读圣经不是读

知识，乃是储存神的话，让神的话成为神对你个人说

的话，你的生命才能得着喂养，你有这样的一个心

态，才是一个真正读圣经的人。

神造人的时候，造了一个嘴巴两个耳朵，是什么

意思呢？就是少说话多听话，因为口是很危险的。主

耶稣说，入口的不会污秽人，出口的才会污秽人。入

口的是我们吃的食物，就落在厕所里，但是，出口的

可以伤人，所以一个口够多了，最好闭口不言，这是

一个最有智慧的人，只有糊涂的人才会讲个不停。我

们读圣经的时候要听，要好好的听神对你讲的话，得

着这些话是你一生的祝福。弟兄姐妹你得救以后，你

有没有得着主对你讲话？在某一个环境中，在某一个

时间里，主对你讲话，主设计了一个环境要你听祂讲

话，因为在别的环境你听不到祂讲话，祂就给你制造

一个环境。我相信弟兄姐妹有这样的经历，你不明白

一个环境为什么临到你，你要注意，在这个环境里，

主要对你说话，主不随便给你一个环境，主给你一个

环境乃是主要对你说话，你要留心听，你要对主说，

主啊，请你对我说话，我准备好要听，这样你必得着

主要对你讲的话。很多环境我们不明白，但是就是那

样的环境让我们听到主的话，多了对主的认识。让我

们多学习属灵的功课，这就是主说话的意思，“我对

你们说的话，就是灵，就是生命”。弟兄姐妹之间可

以交通主给你个人讲了什么话，这是非常实际的。

读经太平常了，是我们生活的一部分，我不能

讲的太透彻，只能交通这一点我个人的学习。读圣经

读到一个地步，在你里面储存很多神的话，“我将你

的话藏在我的心里，免得我得罪你”，对你来讲是

一个丰富。不是光背圣经，而是要神对我说话，若

不读圣经，就要失去很多的机会，因为神要对你说的

话就在圣经里，多读圣经，神就多说话，当你有需要

的时候，神要对你说话。大卫在诗篇里，听了神的话

做了很多的记录。大卫常常说，“神啊！你是我的力

量”。为什么他能说出这样的话呢？因为当他软弱的

时候，神就是他的力量，他的山寨。当大卫逃难的时

候，神对他说，“我是你的山寨”。神是我的磐石，

大卫一切的作为都是建立在磐石上。主耶稣也讲过这

样的话，“我要把教会建立在磐石上”，神就是那个

磐石，主就是那个磐石，大卫都经历了，因为他能听

到神的话。

大卫是一个被家里人瞧不起的人，神叫撒母耳

膏王的时候，他的父亲耶西有八个儿子，撒母耳对耶

西说，神叫我在你儿子里面拣选一个将来要做以色列

的王。耶西把七个儿子都叫来，神说都不是。大卫是

第八个最小的，是被看不起的。撒母耳问，你就这七

个吗？耶西说，还有一个不必看了，那个见不得人，

是看羊的，天天和羊在一起，不体面。撒母耳说，

叫他来看看。大卫来了，撒母耳点头说就是这一个，

这是合乎神心意的。最后撒母耳教训耶西，“你就会

看外表，不会看内心，耶和华看内心，不看外貌”。

这个小小的大卫是一个童子，只会看羊，但是神看上

了他。我们可以肯定，大卫有一个内心被神看上了，

所以神宣告说，“耶和华看人不像人看人，不是看外

貌，耶和华是看人心”。为什么大卫被主拣选了？因

为他有一个内心，我们不懂他的内心是什么，但是我

们知道他的内心是神喜悦的，大卫的子孙是神所喜悦

的，在大卫的子孙当中有一个，神在那里宣告说，“

这是我的爱子，我所喜悦的”，大卫配做这个子孙的

祖宗，神拣选大卫乃是为着将来的基督，大卫在神的

面前是透明的，他不隐藏自己，他的心在神面前是敞

开的。诗篇里大卫说：“我要隐藏也不能，因为你能

看透我”。神的眼睛好像x光一样能看到你里面，大

卫的心在神面前是透明的，他知道神能看透，他不隐

藏。

我们呢？我们常常来到神面前隐藏我们自己，

不要隐藏了，神能看透我们，学习大卫吧，给神一个

所喜悦的心。迟早都是要敞开的，为什么不早点敞开

呢？弟兄姐妹，这就是智慧和愚昧的分别，大卫是智

慧的人，他的心是赤露敞开的。大卫去打非利士人

时，他又勇敢，又有能力，他这个是隐藏的，没有人

知道，他从来没有宣扬过，他向着神是敞开的，向着

人隐藏的，这就叫做谦卑。大卫也犯了严重的罪，他

写了诗篇51篇，有谁认罪比大卫更透彻？大卫的心在
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读经

罗马书15∶14-15“弟兄们，我自己也深信你们是

满有良善，充足了诸般的知识，也能彼此劝戒。但我

稍微放胆写信给你们，是要提醒你们的记性，特因神

给我的恩典。”

彼得前书1∶12-13“他们得了启示，知道他们所

传讲的一切事，不是为自己，乃是为你们。那靠着从

天上差来的圣灵，传福音给你们的人，现在将这些事

报给你们。天使也愿意详细察看这些事。”

感谢主，祂在任何—个时代，都保守了一批被祂

爱所吸引，愿意奉献自己，乐意事奉主的人。以利亚

是被神大用的人，但那默默无闻，不向巴力屈膝的七

千人，也是为神的见证人，同样为神所宝贵。我很高

兴，因为我初到这里，竟发现有这么多的弟兄姊妹，

满有良善、充满了诸般的知识，在已有的真道上坚固

持守着，为此我十分感谢神。我想我不可能在真道的

知识上再增加什么，但作为基督身体里面的一个肢

体，就我所感觉到的，靠着主的思典，举出几件需要

经常提醒的，彼此劝戒。

关于我们的祷告生活

提到祷告，弟兄姊妹谁都知道祷告的重要性。但

是我所提出的是，在我们实际生活中，祷告占了多少

时间？在你的事奉中，祷告占了什么地位？

圣经里关于祷告的教训不少，讲论祷告的属灵书

籍也不知道有多少，问题是我们实际的祷告生活(神知

道我们的—切)，神会满意吗？我们自己满意吗？神

不偏待人，我们天父何等渴慕祂的儿女亲近祂、求告

祂，遵行祂的旨意，与祂同行。但愿圣灵亲自感动我

们，引导我们，帮助我们成为—个真正祷告主的人，

是—个清心祷告主的人，使我们能够一起追求公义、

敬虔、信心、爱心、忍耐、温柔，为真道打那美好的

仗，持定永生。

看重每—个弟兄姊妹

主耶稣对我们说：“你们要小心，不可轻看这

小子里的一个；我告诉你们，他们的使者在天上，常

见我天父的面。”(马太福音18∶10)在神的家里有小

子，少年人和父老。我们都要用爱心彼此相顾，一视

同仁。不要看重这个，轻视那个，更不要看人的外

上接第8页

神的面前是赤露敞开的，他不是一个自高自大的人，

神看重他，这都是圣经里面记载的故事。

神藉着圣经要对我们说话，神要对你个人解释

圣经。求主恩待我们，读经的时候就像那两个去以马

忤斯的门徒一样，遇到主，得到主亲自的讲解是一生

的福气，我们读圣经要读到这个地步才是真正的读圣

经。弟兄姐妹，学习读圣经的时候有一个好心态，带

需要经常提醒的几件事
丁荣施

着里面的耳朵，预备听主的话，这样读经就成了你生

活的一部分，生命的粮在你里面扶持你天天长大。主

耶稣十二岁的时候，祂的智慧和身量，与神和人喜爱

祂的心一起增长，但愿我们属灵年日一起增长的时

候，属灵的生命也是这样长大，求主对我们说话，我

们洗耳恭听，

张思恒姊妹根据录音整理
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貌。越是幼稚软弱的肢体，越要多加照顾。因为尽管

我们不好，主还是为我们每一个人付出了祂无限宝贵

生命的代价。我们在地上可以有不同的地位，但在父

的家里我们都是平等的。

我们要在地上为主作见证，就必须弟兄姊妹彼

此切实相爱，关键是需要基督的十字架藉着圣灵在我

们身上作工，让基督的爱藉圣灵厚厚的浇灌在我们心

里，能从心里爱每—个弟兄姊妹。我相信我们爱主耶

稣还不难，但爱弟兄，尤其是有种种缺点的弟兄，可

真不容易。你真能爱吗？如果答复是肯定的，我们就

离那丰丰富富的，得以进入我们主救主耶稣基督永远

的国不远了！(彼得后书1∶5—11)

保守我们的心，胜过保守—切

我们重生是由于接受神的道，但道在人里面生

长，成熟结果是与我们心的情况大有关系的。主耶稣

对门徒讲的第一个撒种的比喻，就清楚解释了这个问

题。怎样的心是主所喜爱的呢？柔和谦卑、清心纯

洁、慈悲怜悯、甘愿受苦，真诚无伪的信心、爱心、

善良，是能够承受主的道，在好土上成长。

弟兄姊妹，我们务要在圣灵的光照下，察看我们

的心是被什么东西占去了，不要忘记我们不过是寄居

在这世上。如果我们的心被今生的思虑、钱财的迷惑

累住了，结果是可怕的。主曾叫我们不要忘记罗得的

妻子。求神怜悯保守我们的心。

提摩太后书3∶1-5“你们知道，末世必有危险

的日子来到，因为那时人要专顾自己、贪爱钱财、

自夸、狂傲、谤讟、违背父母、忘恩负义、心不圣

洁……。”我们却要自洁，脱离卑贱的事，成为贵重

的器皿(被圣灵充满的器皿)，成为圣洁，合乎主用，

预备行各样的善事。

要包容，但不妥协

基督徒应该心胸广阔宽大，严以律己，宽以待

人。我们处在这淫乱的世界中，对周围不信的人，宽

容他们对我们的嘲笑，甚至辱骂、逼迫。对于弟兄姊

妹的软弱，偶然被过犯所胜，或因各种原因得罪了我

们，我们也要以宽容的心饶恕得罪我们的弟兄姊妹，

只要他们肯悔改，从新归向主，就应和好如初。

但是我们千万要记住，我们的神是圣洁、公义

的。祂也是忌邪的神。我们不能包容神所不能容忍的

东西；圣洁的面团不能包容酵；至圣所内不能带进任

何罪，连献上凡火也要被神的圣火烧灭。耶稣基督愤

怒地用鞭子赶出圣殿中的牛、羊、鸽子，好象失去了

祂平时的柔和谦卑。保罗教训人要为逼迫我们的人祝

福，只可祝福，不可咒诅，但是对于不爱主的信徒，

保罗却说：若有人不爱主，这人可诅可咒，主必要

来！

世界的东西混进神的教会里来，不合圣经教训的

人的遗传，也在教训人遵守。不法的隐意已经发动，

撒但将许多迷惑人的东西塞进信徒的思想里，以致从

坚固的地位上堕落了。面对这种情况，我们采取什么

态度，是包容呢？是妥协呢？求主给我们慎思明辨。

记住我们是主用宝血买来归祂的奴仆。我们只求祂的

认可。

但愿主的爱激励我们，在我们心里复燃祂的爱

火，爱慕祂，渴慕与神亲近，学习不住的祷告，在圣

灵里祷告，爱主也爱弟兄姊妹，保守我们的心成为神

的居所，不容任何人、事、物在我们心中侵占主的地

位。我们是属乎主的，是光明之子，是圣洁的国民，

君尊的祭司。我们不能与黑暗调和，不能让罪恶玷污

自己。务要儆醒祷告，免得入了迷惑。对撒但、世界

和肉体不能妥协，要靠主的大能大力胜过它们。

丁荣施弟兄1996年主日讲道
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读经：

约翰福音1：9-14，那光是真光，照亮一切生在世

上的人。祂在世界，世界也是藉着祂造的，世界却不

认识祂。祂到自己的地方来，自己的人倒不接待祂。

凡接待祂的，就是信祂名的人，祂就赐他们权柄，作

神的儿女。这等人不是从血气生的，不是从情欲生

的，也不是从人意生的，乃是从神生的。道成了肉

身，住在我们中间，充充满满地有恩典，有真理。我

们也见过祂的荣光，正是父独生子的荣光。

为什么要信耶稣，信耶稣到底得着什么？

我今天要和大家分享的一个题目是我们为什么要

信耶稣，信耶稣到底得着什么。

只要你是人，不管是

什么人，不论你是受了教育

还是没受教育，不论是富裕

还是贫穷，不论你健康还是

浑身疾病，人生都面临着一

个无法躲避的事实，就是罪

恶与死亡。在我们所受的教

育和人生的追求中，我们每

个人都知道要追求幸福和美

满。有很多思想家，很多有

作为的人告诉我们如何能够

让人生有意义，更美满。我

们也在历史上看见人用各种

各样的方法在追求人生的意

义和幸福。眼前能看见的

是，很多人以追求物质生活

的丰富为一种幸福。有了一

栋房子，我们想要两栋；有

了一辆旧车，我们想要一

辆新车；这么看来，那些拥有亿万身价的人应该很满

足才对，但是他们也没有感到满足。不管拥有多少财

富，有时候都想不出要怎样花掉这些财富，但他们找

到了幸福没有呢？有一个曾经拥有整个国家的国王，

他曾经也是这样想的，他说我用香柏木造我的皇宫，

用白玉来造台阶，用黄金来制造杖码，他所拥有的或

许都是价值连城的东西，可当他拥有了这些之后，他

却突然说：“虚空的虚空，尽管拥有了这些，我的里

面仍然非常虚空。”因为他想到一件事情，我到底为

着什么努力追求这些东西，难道我要带走吗？可我也

带不走，我要留给谁呢？其实很多时候，人生是一个

笑话。因为这个很聪明的国王想到一件事，他说为什

么我要把它们留给那些连指头都没有动过的人呢，为

什么我这么聪明，积累了这么多的财富，却要留给那

么蠢的人呢。他想，那这样的话，我应该比他们还蠢

吧。

在今天众多的人生哲学当中，存在这样一种哲学

思想，叫做“享乐主义。”他们认为人生苦短，应当

尽情的享乐才对，不管明天怎样，也许明天不在我的

掌控底下，所以我应该尽情地享乐才对。很多人今天

也是这样，认为不需要烦恼明天。在现代的年轻人中

有一句名言，听了让你哭笑不得。那就是：“我喜欢

做快乐的猪。我不要做苦恼的哲学家。凡一直想着明

天的人就是苦恼的人，凡今

天快乐的就是像猪一样生活

的人。”所以他们想来想

去，还是选择做一只快乐的

猪。可是当晚上睡下来的时

候，旁边没有人玩了，周围

的声音也都停止了的时候，

就会感受到一股寒冷和孤单

的气息袭来，难道我今天整

天拼命地行乐，能够带给我

心中的平安与幸福吗？孰不

知一个人越多地寻找世上的

娱乐，其后紧跟着的苦闷也

越多。

后来有一些人就想到

用教育或文化来提升人的品

德。很多教育家认定，人生

的苦难和悲剧就是因为人没

有受教育，看不透人生的

意义，所以他们就尽量地

要提升人的教育程度。教育的确很有用，我讲一个简

单的农村故事。一个小孩子从小没有受过教育，但是

他有一颗很简单、很单纯的心。因为他没学习过，所

以他不知道什么叫乘法表。有一天他的祖母让他去卖

鸡蛋，告诉他一个鸡蛋两分钱，记住，一个鸡蛋就是

两分钱，不要给人骗了。有一个人过来了，他问那个

小男孩，鸡蛋多少钱，他说两分钱一个。那个人说我

要买五个，给你一毛钱。但因为这个小男孩没有读过

乘法表，他生气了，我怎么能买给你五个一毛钱呢，

我奶奶告诉我就是两分钱一个，你就一个一个地向我

买。从这里看见，教育的确有用，不然的话如果一
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个人要买一百个鸡蛋，那将会有很多的麻烦。教育一

定有用，但是当教育发展起来的时候仍会碰到一些难

处。

人本性中的罪恶，教育就克服不了。很多的文

化被人扭曲，而且有文化的人杀人的时候连血都看不

见的。有文化的人，他们虽然拥有很多的技巧，但他

们如果以自己作为衡量一切事物的出发点的话，他们

就会耍弄这些文化为自我服务，而且他们在外表上或

许可以装作很上层很有修养的人，所以一些揭露性

的小说就会揭露一些让我们读了会害怕的假冒为善的

面孔。你在人生的道路上也不愿意遇见这样的人，因

为防不胜防，不知道他口中说的与他心里想的是什么

事情。甚至很多时候，他们用一些巧妙的说法来引诱

人心中最强暴的思想，所以那些有思想的人又想出了

一样东西，我们必须组织一个社会，有一些规矩和法

律，让这种社会的法律和共同认识到的规则来规范人

生的生活。如果有人犯法，我们就用这个来对付他

们，就没有一个人敢任意妄为。法律有没有用？当然

有用。如果没有这些红绿灯，我们怎么开车呢？如果

没有这些法律给大家共识的话，我们各人就会成为自

己的正义。但很可惜的是，这些组织、法律就产生了

权利，而权利就附带着腐败，权利越大，腐败越大。

所以今天中国要反对贪官，因为操纵这些权利机构的

是人，只要他们是人，他们就逃不出有罪恶的本性。

当人们讲到罪恶的时候，都是想到奸淫、抢杀、欺

骗。但是在人性里，那个根深蒂固的罪恶，说穿了，

最可怕的就是自私和骄傲。所以如果一个掌权的人没

有脱离这种自我掌权的生命，这种权利就会成为一种

更可怕的罪恶。

人类的两个真相是人类最不愿意去面对的。如果

一个人遇见你，指着你说，你是一个罪人，要悔改。

我自己的第一个反应就是跳起来和他吵架，反问他凭

什么这样说。就算我是个罪人，我还比你好。这就是

我们的罪性。另一个真相是我们害怕不敢面对死亡这

个真实的结局。有人说“不知生，焉知死”，何必谈

那么多。那我们大家都同意了，我们都不谈死。可是

我们经常却会面对一些死亡的事实，我们面对时，

却不知道怎样去安慰那些家人。有时我参加一些葬

礼，尤其是一些没有信主的人，我常常听见死者的家

人说：“你到底到哪里去呀？你为什么丢下我呀？”

这是事实。他到哪里去呀？他没有告诉过他的家人，

他的家人也不知道。但是我们却一直说，这件事不要

谈，把它放在一边。可惜的是，死亡常常来敲门呀，

而它来敲门的话，你不可能不开的。

神的儿子显现出来，是要除掉人的罪

圣经告诉我们：“神造万物，各合其时，都成

为美好，但同时神将永生放在人的心里。”不论你用

什么方法解读人生的幸福，总是无法越过死亡这个屏

障。有一些更高尚的人，他们告诉我们要用宗教的方

式来平息心中的不平，宗教告诉我们要行善积德，要

多远离犯罪的事情，你就会积存很多美善的生活。

当主耶稣在地上的时候，也有这样一个年轻人来问主

耶稣，如果你读过新约圣经，你应该很熟悉的。这人

首先样样都好，他是个年轻的官，是个财主很有钱，

他很有道德，他说他从小就遵守了律法，他也试过了

很多追求人生的方法。有一天，他跑到耶稣跟前，

说：“我当怎么做才能得永生。”也就是说，他知道

在他的地位上，他找不到永生。他是个财主，可在他

的财富里，他找不到永生。他遵守了所有的宗教律

法，可他仍然觉得里头有个空虚。所以当他来见耶稣

的时候，耶稣用了一个很简单奇妙的方法就能看出他

的内心，耶稣对他说了一句话，“如果你都真的这样

做了，我告诉你，你把你的财富卖了送给穷人，然后

你来跟随我”。结果这位年轻的官、少年的财主、有

道德的人就忧忧愁愁的离开了。他为什么离开呢？圣

经上的注解是因为他的财富很多。其实主耶稣一句话

就能看出他心里所挂念所在乎的其实是在这些财富

上。虽然很想寻找永生，但很多时候我们的心并不是

如此。会不会我们的心也这样对耶稣说，你就让我拥

有我所要的这些，然后在永远的里面你再加给我永

生，岂不是很好吗？我今天在地上的时候，你就让我

想怎么活就怎么活，能怎么高兴就怎么高兴，到时候

给我一个上天堂的护照不就行了吗？朋友们，信耶稣

真的不是这么一回事。如果我们是持着这样的一个心

态来信耶稣，迟早会灰心失望的。因为耶稣很清楚地

说，“神的儿子显现出来，是要除掉人的罪”。

耶稣来是要解决先前我说的人性中无法面对无法

解决的罪的问题。祂说祂来是要将祂的百姓从罪恶中

拯救出来。所以我们看见祂在世上行走的那些年日，

不管是什么样的罪人，尽管人家都讥笑他整天和罪人

在一起，他总是坦然的对人说，“有病的人才需要医

生，没病的人用不着医生。我来就是要寻找罪人”。

只要人敢面对自己是个罪人，耶稣便对他说，我来就

是来寻找你，拯救你。在祂要离开人世的最后一个晚

上，也就是很多基督徒在主日掰饼所要表明的事情，

祂拿起一个杯子，盛着葡萄汁，对门徒说，“这就我
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的血，要叫人的罪得到赦免”。人都犯了罪，这是一

个事实，犯罪了必须受惩罚也是一个事实。但主耶稣

说，“我来为罪人付上一切的代价。我以我永远的生

命来赎所有人的罪”，所以只要人相信悔改接受主的

救恩，他的罪就可以得到赦免。耶稣的门徒彼得，第

一篇福音是怎么传的呢？他传了主耶稣被钉死又复活

以后，很多人心里觉得扎心，就问彼得，我们当怎样

做呢？彼得很简单地告诉他们，“你们各人要悔改，

奉耶稣基督的名受洗叫你们的罪得赦免。”

要悔改，要奉耶稣基督的名受洗，

叫罪得赦免

福音就这么简单，首先你要被圣灵光照让你知

道你实在是个罪人，当你发现你是罪人的时候，你愿

意悔改摆脱罪在你身上的势力，你不愿意在罪中生

活，你愿意转一个身过来，悔改就是转一个头过来。

不管你今天处在什么位置，不管你是富裕的、有修

养的，但在你心里的确只有罪恶，因为你自己都不敢

往你自己里面挖下去的，所以福音需要圣灵在人的心

里做这个开始的工作。如果你一直对你自己的罪恶感

觉是麻木的，那其实你更需要对主发出这样的祷告，

神啊，求你怜悯我，求你把对罪有感觉的感觉赏赐给

我。如果连对罪的感觉都没有的话，如何悔改呢？彼

得对那些人说，你们要悔改，然后说，你们要奉耶稣

基督的名受洗，叫你们的罪得赦免。这里我顺带比较

简单地说一下，有人说如果你去洗礼，那你的罪可以

被洗掉，可能他们读这节圣经的时候会这样理解。但

如果你全面地读圣经，就知道洗礼的水本不在乎水的

功能，我们罪得赦免是因为主耶稣为我们流得宝血。

只有耶稣的宝血能洗净人的罪。但为什么我们还要受

洗呢？当然我今天不是要分享受洗的事。我简单解释

一下，耶稣吩咐过我们信祂的人要受洗。所以我不和

你们说大道理，如果你信耶稣，耶稣让你受洗，你就

受洗。如果你还有很多问题，你还需要很多时间去研

究。但如果我们信耶稣，因着耶稣的话就遵行是很蒙

福的。因为我深信，没有任何一个人能比耶稣更有智

慧，没有一个人比耶稣对我们说的话更有生命实质的

意义。然后接着，彼得说，你们就必领受所受的灵。

因为信耶稣的人，必因祂的名得赦免。所以你们可以

看到，这是每一个人都可以领受的，只要愿意相信。

一个信耶稣的人，不是单单的赞成基督教的教

义，或者是遵守一些仪式，或者借着耶稣得一些帮

助，靠着自己把自己改良的好一些。在整个信耶稣的

过程中，人只有谦卑认罪与悔改，然后接受主的救

恩。当一个人接受主的救恩的时候，就发生一个极大

的神迹。常常没有信主的人说，叫耶稣显个神迹，我

就信祂。但我告诉你，很多人即使看见神迹也不会改

变的，包括我自己在内。我想起一个最普遍的情形，

大概十几年前，在中国有一次移民留学潮来澳洲，当

时在悉尼有四万留学生，有不少人为了身份的问题到

了教会，很多来教会的人对我们说，只要耶稣帮我把

身份搞定了，我就一辈子相信祂、事奉祂。当然不同

的人也有不同的要求，我只是指着比较普遍的要求。

后来也不知道怎么回事，或许是神的怜悯，也或许他

们有去祷告，中国发生了六四事件。六四事件发生的

时候，澳洲的总理感动得哭了，他说既然中国这么可

怕，那让这些留学生都留下来。一下子四万留学生就

这样留下来了，我不知道在我们当中有没有那个时候

留下来的。但是我发现一个事实，这四万个留下来的

学生，包括许多当时去过教会许愿的人，他们早把这

些事都忘记了，因为他们的身份下来之后，他们面临

更大的问题：吃饭问题，工作问题，成家立业呀，事

情还多呢；主耶稣既然你能搞第一次，请你再来搞第

二次吧。他们把耶稣当成他们的保镖，我有什么问题

你就来帮我办，等办好了之后你就走开我自己来做主

人。这是很多人面临信仰时可怕的真相。耶稣说我来

是要人的罪得到赦免，人必须解决罪的问题，这是第

一问题。

人还必须解决第二个问题，是死亡的问题。所以

圣经告诉我们，生命在祂里面，人如果信了耶稣，就

是把祂接到心里的人，祂就给他们权柄做神的儿女，

这等人是从神生的，是有一种新生命在他们里面的

人。弟兄姐妹们，信仰不是只是纠正你的思想而已，

信仰也不只是单单改变你的环境和需要。真正的信仰

是你得着救恩的同时，你已经被耶稣得着了。耶稣的

生命在你里面，从今以后有新的生命在你里面。在我

的一生中，有人问我，你信耶稣这么久，你见过神迹

奇事吗？我当然见过，但我发现一个神迹，是最大的

神迹，是每个信耶稣的人都经历的神迹，就是耶稣的

生命竟然进入到一个像我们这样的罪人身上。你知道

以前很多事我们想要做，但我们做不到。很多的事我

们想拒绝，我们拒绝不了。我相信有些脾气像我一样

急的人，常常对自己说，不要发脾气，再忍一下，忍

一下海阔天空。可你发现，你越忍，等会发出来的脾

气越大。你真的想改变自己，但你越想改，你越发现

你做不到，你会发现在你里面有个可怕的自私。如果
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我和另外一个人共同合作去做一件事，事情做完了，

也做好了。人家一直称赞他，说他做得很好，我心里

即便不发怒，也必然会觉得很不舒服。因为我们里面

的自私使我们想在好的事情上有份，不好的事情，当

然最好就不要有我们的份。我平时和你来往，不管你

有多么客气，但如果有一天，我和你的来往将意味着

我会遭受损失，那我会很识相地跑开。很多时候我们

发现一些朋友或者家人在争吵，就是觉得自己的利益

受了损害，不止骄傲受了损害。所以主耶稣要把我们

从这些罪恶中拯救出来，当你有新生命的时候，再要

犯罪的时候，里面的新生命会一直对你说，耶稣不喜

欢，耶稣不喜欢。我还记得曾经有人告诉我，十几年

前他刚刚得救时，那时澳洲的火车站没有人查票，但

有人卖票。很多中国学生来了坐火车不买票，后来他

们来听福音信主了。我们其实从来没有提起过火车票

的事，因为我们不知道这些事。可当这个人得救之

后，第二个主日来聚会，他说“我今天又出错了，我

又没有买票。”这次他没买票不是在庆幸自己没有被

抓到，而是他里面的那个新生命觉得好难过。他不买

票就心里难过，他问我该怎么办。我问他下星期还来

吗？结果在接下来的那个星期他来的时候买了两张

票，一张票还上个星期，一张票是这个星期的。谁向

他收票呢？他的良心给他收票，他里面的新生命向他

收票。基督徒里面有个新的生命，每天都看着我们，

不用很多双眼睛看着我们，自有主的恩膏在凡事上教

育我们。

如果你接受祂，你就得到新生命

基督徒信主得着生命，就有一种力量让你活出

新的生活现状。圣经中有个很美的见证，是在使徒行

传最早的时候。那天彼得和约翰去神殿，看见门口坐

着一个瘸子，他是坐在门口等着人施舍。当彼得和约

翰走过的时候，我相信有很多人跟着他们的，那个瘸

子定睛看这两位伟人，想从他们身上或许能得着多一

些。结果彼得停在他面前，看着他，对他说，“金子

银子我没有，但我有一样东西可以给你，我奉耶稣的

名叫你起来走路。”换句话说，彼得对他说，我把我

认识的耶稣介绍给你，如果你接受祂，你就得着祂，

就得到新生命。圣经里记载得非常美的地方是什么

呢？那个瘸子就起来，走着跳着跟在彼得的身后赞美

神。每一个得着主救恩的人，都必须有这种活跃的生

命的表现。现今很多的信徒，原谅我这么说，都不会

跳不会唱。他们不过是头脑里领受了一些教义，心却

一直是以自我为中心来思考问题。但一个得着主生命

的人，他的罪得着赦免，心里肯定有平安与喜乐，这

种喜乐和平安比得了六合彩还要高兴的多，这种喜乐

是因为他终于寻得了人生的至宝。一个信耶稣的人里

面一定有新的生命，这个新生命能让他跳起来，唱着

跳着赞美神。

在我跟从主的这些年日里，我常常受鼓励的就

是一个事实，不管过去是怎样的一个人，等到他信主

的时候，你就等着看奇迹。一定会有奇迹出现，他一

定是个充满平安与喜乐的人，他一定不是一个斤斤计

较以自我为中心的自私的人，他一定是一个能够行主

耶稣与人以为美善的事情。所以，当我们今天在讲信

耶稣得着什么的时候，我希望你自己再认真的思想，

主对你是真实的吗？主对你来说，是真的叫你的罪得

赦免叫你得到平安吗？主的生命在你里面给你喜乐和

新的力量了吗？你不要管发生在别人身上是怎样，如

果生命不发生在你的身上，你在神的国里就没有份。

因为如果人没有基督的生命，就没有永生，人没有基

督的生命，就不用想得着神的国，接受主的救恩就是

这么简单。只要谦卑下来，对主说，“让我看见我的

罪，求你做我的救主，赦免我一切的罪，求你做我的

生命，吞灭我身上一切的死亡。”

弟兄姐妹，这两件事情是人生中最大的问题，没

有任何一种伟大的教育可以解决，没有宗教能解决这

个问题，唯有赐生命的耶稣能，祂舍去自己的生命，

唯有复活的耶稣能使祂的生命进入信祂的人里面。所

以圣经上说，若有人在基督里，他就是新造的人，旧

事已过，都变成新的了。我盼望，如果你以前还没有

信主，你今天听见这个信息，自己好好在主面前立下

一个心志，接受耶稣，你会发现神迹在你的生命中，

你也会发现死亡在你身上没有力量，不能再威胁你，

不能再叫你害怕，因为死亡已经被耶稣的生命吞灭。

如果你已经信耶稣很多年了，但如果你里面变得空虚

与枯干，叫你觉得生活没有力量，非常无精打采，其

实你已经有病了，求主拯救我们医治我们，凡活在生

命中的人都是活泼喜乐的人。

让我们一起祷告，主，求你继续让圣灵对这些话

做解释的工作。主啊，在座的，心里有接受你的，真

的愿意让你进入他心中的，他敢面对人生中无法解决

的两个问题，罪恶与死亡，能够让主耶稣进来解决这

最重要的两个问题。主，你让这些人得着生命，主，

你来是要人得着丰盛的生命，求主在我们当中施恩

典，让听到你话语的没有一个空手的离开，都得着你

的救恩，也都被你自己更新，奉主耶稣基督的名，阿

门！
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常常祷告，不可灰心

经文：路加福音18：1-8

一、人容易灰心

一个人坐在树下，回想到他刚刚为神成就了一番

的大事，还没有来得及享受得胜的喜悦，就要马上死

在一个无道妇人的手中，他心力交瘁，万念俱灰，感

到活着还不如死了好。所以他现在惟一的心愿就是做

个了断，让神把他接走就算了。这个人就是旧约历史

上最伟大的先知，他的名字叫以利亚。现在他身体疲

乏、情绪低落、若要找一个词来形容他目前的属灵光

景，有一个最恰当不过，那就是“灰心”。

“灰心”是一种在压力、艰难、凶险的困扰下，

失去了勇气、力量和毅力的表现。

以利亚这一段“灰心”的经历，记载在列王记上

十九章一至三节：

亚哈将以利亚一切所行的和他用刀杀众先知的事

都告诉耶洗别。耶洗别就差遣人去见以利亚，告诉他

说：“明日约在这时候，我若不使你的性命像那些人

的性命一样，愿神明重重的降罚与我。”以利亚见这

光景就起来逃命，到了犹大的别是巴，将仆人留在那

里，自己在旷野走了一日的路程，来到一棵罗腾树下

（罗腾，小树名，松类；下同），就坐在那里求死，

说：“耶和华啊，罢了！求你取我的性命，因为我不

胜於我的列祖。”

在这一段“灰心”的经历之前，神曾藉者以利亚

成就了一番轰轰烈烈的大事，他曾经面对面的责备悖

逆的君王亚哈，他曾经“恳切祷告，求不要下雨，雨

就三年零六个月不下在地上。他又祷告，天就降下雨

来，地也生出土产。”他曾经设立祭坛，独自一人对

阵四百五十名敬拜巴力的假先知们，并且吩咐火从天

上降下来，表明耶和华是真神，并趁势杀灭了拜偶像

的假先知们。

但是，就是这样一位神所大用的先知，在他靠

着神成就了大事后，却因着邪恶的王后耶洗别的一句

话，就灰心到向神求死的地步。

亲爱的弟兄姊妹，你是否正在经历信心的低谷？

你是否常常在压力和难处面前灰心、丧志、绝望？圣

经上说以利亚会的，保罗也会的，保罗称神是安慰丧

气之人的神。

如果连以利亚和保罗这样刚强、勇敢的属灵的伟

人都有“灰心”的时候，你和我更有可能会落入“灰

心”、“失望”的软弱光景中。

耶稣设一个比喻，是要人常常祷告，不可灰

心。(路18：1)

二、耶稣的比喻

1.为什么用比喻

主耶稣要让人领受一个属灵的教训：常常祷告，

不可灰心，祂的教导是藉者比喻。主耶稣用比喻的目

的，是让人藉着世上的事，更好的领会属灵的事。

我们应该承认，很多的时候，我们的理解力和想

象力好像出了问题，总是对神、对人、对事情产生误

解，我们的脑子不能把事情往好的方向去想，倒是习

惯往坏的地方去想。主耶稣要藉着这些地上的事，加

增我们的属灵理解力，更新我们的想象空间，愿祂今

天藉着这个比喻也再次做成祂的工。

2.比喻的内容

这个比喻讲的是，一个寡妇要请一个审判官为她

伸冤。

这是一个什么样的审判官呢？这是个“不惧怕

神，也不尊重世人”的官。其实“敬畏神”，“尊重

人”是在以色列的城中做审判官的基本素质。但是这

个官却反其道而行之，要这样的官为民伸冤显然不是

容易的事。寡妇虽然屡次找到他说：“我有一个对

头，求你给我伸冤。”但“他多日不准。”通常，人

杨 利



生
命
信
息

1 6

若遇上这样的官，案子应该是石沉大海，永远也不会

有什么结果了。

可是结果却出乎所料，这个案子结了，这个不负

责任的官为寡妇伸了冤，寡妇得到了她所求所讨的。

为什么会有这么好的结果呢？因为那城里的寡

妇“常”到这个审判官那里去求他。原本‘我虽不惧

怕神，也不尊重世人，只因这寡妇烦扰我，我就给他

伸冤吧，免得他常来缠磨我！’”原本他怕麻烦，不

想给寡妇伸冤，可是不伸冤更麻烦，结果就给寡妇伸

了冤。(路18：4-5)

主让我们“听这不义之官所说的话。”为要藉着

这件地上的事，传递一个天上的真理。

3.比喻要带出的真理

主说：“你们听这不义之官所说的话。神的选

民昼夜呼吁他，他纵然为他们忍了多时，岂不终久给

他们伸冤吗？我告诉你们，要快快的给他们伸冤了。

然而，人子来的时候，遇得见世上有信德吗？”(路

18：6-8)

主耶稣要藉着比喻告诉我们，一个不义的官因着

不想被缠磨，尚且给他城里的民伸冤；何况公义的神

岂不更要因着他的选民的昼夜呼吁，快快给他们伸冤

吗？！如果一个没有半点同情心的官，至终都为寡妇

解决了问题；那么慈悲怜悯的神岂不更要答应祂子民

的要求，救拔他们吗?

所以我们常常祷告，不可灰心。

人常以为神不肯、神不愿、神不给、神不管，

所以不敢求、不敢讨、不敢有盼望、不敢麻烦神。但

圣经说：“你们祈求，就给你们；寻找，就寻见；叩

门，就给你们开门。因为凡祈求的，就得著；寻找

的，就寻见；叩门的，就给他开门。你们中间谁有儿

子求饼，反给他石头呢？求鱼，反给他蛇呢？你们虽

然不好，尚且知道拿好东西给儿女，何况你们在天上

的父，岂不更把好东西给求他的人吗？”(可7：7-11)

我们常常判断失误，该怕神的时候不怕神，不该

怕的时候，反而很害怕。我们犯罪的时候要怕神，我

们求拯救求恩典的时候应该大胆求，大胆要。远离神

的时候要怕，回转归向神的时候不要怕他不接纳……

你要大大张口……

巴不得神在此时开恩垂怜，藉者圣灵更新我们的

心怀意念，是我们对神所存的是一幅美好的画面。祂

是公义的审判官，祂是慈爱的父亲，祂是“厚赐与众

人、也不斥责人的神。”所以我们要常常祷告，不可

灰心。因为我们的神是信实可靠的神。

三、信实的神

路加福音18：7-8节说“神的选民昼夜呼吁

他，他纵然为他们忍了多时，岂不终久给他们伸

冤吗？我告诉你们，要快快的给他们伸冤了。” 

我们知道有时候人的祷告不蒙垂听，是因为人有

罪。“耶和华的膀臂并非缩短，不能拯救，耳朵并

非发沉，不能听见，但你们的罪孽使你们与神隔

绝；你们的罪恶使他掩面不听你们。”所以要祷告

蒙垂听的最好办法就是向神认罪悔改。(赛59：1-2) 

我们也知道，神不会答应妄求的祷告。你们中间的争

战斗殴是从那里来的呢？不是从你们百体中战斗之私

欲来的吗？你们贪恋，还是得不着；你们杀害嫉妒，

又斗殴争战，也不能得。你们得不着，是因为你们不

求。你们求也得不着，是因为你们妄求，要浪费在你

们的宴乐中。(雅4：1-3)

1.神以忍耐回应人的祷告

可是为什么有些看似合理的祷告，神也迟迟没有

答应呢？

就如路加福音十八章，选民们为着伸冤的祷告，

神显然没有马上做出回应。探讨神如何回应人的祷告

是一个很大的课题，我们今天利用有限的时间只提一

条，就是神的忍耐的法则。忍耐既然是圣灵的果子，

所以神本身的神圣属性中，就具备忍耐的特性。神是

忍耐的神，忍耐也是神应对祷告的法则之一。如同农

夫忍耐着等候地里的出产，神也忍耐的等候他的子民

在属灵的生命上成长和结实。

神可以马上采取行动，答应他们的祷告；但神有

时也会为着选民的原故，长久的忍耐。在神长久的忍

耐等候中，祂试验出人信心程度，显露出人真实的属

灵光景，让人认识到自己的成长空间，带领人达到完

全的地步。所以，即便神没有马上答应我们的祷告，

我们仍要常常祷告，不可以因此灰心。

以亚伯拉罕为例，神在亚伯拉罕七十五岁的时候

应许赐给他后裔，直到亚伯拉罕一百岁的时候，那个

应许的儿子才生出来。神为他前前后后忍耐了二十四

年。但是这二十四年的时间，神把一个给哑巴偶像做

奴仆的亚伯兰，造就成为多国的父亲亚伯拉罕，一个

敬拜事奉独一真神的信心始祖。
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这二十四年中间，亚伯拉罕有过灰心的时候，

当他经过长久的等待，仍未看见神的应许实现的时

候，他计划过让他的仆人承受家业，神对他说不是这

人，“这人必不成为你的後嗣；你本身所生的才成为

你的後嗣。”（创世记15：4）。

此后，他又灰心了。他听了他妻子的建议，娶

了使女夏甲为妾，生了个以实玛利帮神实现应许。但

神告诉亚伯拉罕，这个还不是，“你妻子撒拉要给你

生一个儿子，你要给他起名叫以撒。”惟有他妻子撒

拉生的，才是神应许的那个。神知道亚伯拉罕信神，

但祂也清楚亚伯拉罕会灰心，所以神长久的忍耐等候

他。虽然长久的忍耐，但至终是成就了对亚伯拉罕的

应许，所以，即便我们的祷告暂时没有看到果效，也

不可灰心，依然要常常祷告。

那么神要藉着忍耐达成什么目的呢？

2.神藉忍耐要达成的目标是完全

当亚伯拉罕已经在应许之地等候了二十四年，

神把祂对亚伯拉罕的愿望说出来了：亚伯兰年九十九

岁的时候，耶和华向他显现，对他说：“我是全能的

神。你当在我面前作完全人，”(创17：1)

所以弟兄姊妹们，有时候正当我们忍耐等候，

要神答应我们的要求的时候，神也在忍耐等候我们，

祂对我们也有要求。神的儿子耶稣基督对门徒所说

的话，重复了神对亚伯拉罕的要求，神对亚伯拉罕

说：“我是全能的神。你当在我面前作完全人，”主

耶稣对门徒说：“所以，你们要完全，像你们的天父

完全一样。”(太5：48)

如果我们发现，我们所要的，是不符合神的旨意

的，就要改变自己的意图，操练在祷告上顺服神的旨

意，配合神的计划，让神成就他在我们身上的要求，

使我们可以达到完全的地步。如果我们的祷告是合理

的要求，神一定会答应我们的祷告，虽然等待已久，

也不可灰心失望，仍要常常祷告。

路加福音十八章的七至八节所记载的选民的祷

告，显然是跟冤屈的事情有关，“神的选民昼夜呼吁

他，他纵然为他们忍了多时，岂不终久给他们伸冤

吗？我告诉你们，要快快的给他们伸冤了。”这里说

神不是不管，神要快快的为选民伸冤，但选民忍耐的

等候神伸冤的时候，神也在为选民的缘故忍耐。以司

提反为例。

当司提反殉道的时候，使徒行传七章55节：但司

提反被圣灵充满，定睛望天，看见神的荣耀，又看见

耶稣站在神的右边，就说：“我看见天开了，人子站

在神的右边。”主耶稣是站在父神的右边，可见祂关

切选民的苦难。主没有马上把司提反提走，但祂与司

提反一同忍受苦难，就在主忍耐的时候，司提反经过

了殉道的苦难，得到了生命的冠冕。

希伯来书的作者也一同做见证说：“有妇人得

自己的死人复活。又有人忍受严刑，不肯苟且得释放

（原文作赎），为要得着更美的复活”(来11：35)

在这一切的事上，虽然选民的祷告是合理的，但

神没有马上答应他们的祷告，神看他们是配得过的。

但神与选民一同忍耐，为要让他们经历熬炼，达到完

全的地步。“我的弟兄们，你们落在百般试炼中，都

要以为大喜乐；因为知道你们的信心经过试验，就生

忍耐。但忍耐也当成功，使你们成全、完备，毫无缺

欠。”(雅1：2-4)

结语：

2010年的澳洲显然不像公元一世纪，那时很多圣

徒为持守信仰要付出生命的代价。但是这不等于我们

可以免去在祷告的学校里，学习信心的功课。但愿我

们从城里的寡妇得到开启，不因灰心在祷告的事上半

途而废。乃是在恒切的祷告中寻求神的旨意，体会神

的心肠，甘心把自己交在神的手中，悔改当悔改的，

离弃当离弃的，修补生命中的漏洞，让祂自由的在我

们的生命中做成祂要做成的工，使我们可以达到完全

的地步。

所以你们要彼此认罪，互相代求，使你们可以得

医治。义人祈祷所发的力量是大有功效的。以利亚与

我们是一样性情的人，他恳切祷告，求不要下雨，雨

就三年零六个月不下在地上。他又祷告，天就降下雨

来，地也生出土产。(雅5：16-18)
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读经：

帖撒罗尼迦前书1:2-6“我们为你们众人常常感

谢神，祷告的時候提到你们，在神我們的父面前，不

住的记念你们因信心所做的工夫，因爱心所受的劳苦，

因盼望我们主耶酥基督所存的忍耐。被神所爱的弟兄

啊，我知道你们是蒙拣选的；因为我们的福音传到你

们那里，不独在乎言语，也在乎权能和圣灵，并充足

的信心，正如你们知道、我们在你们那里，为你们的

缘故是怎样为人。并且你们在大难之中，蒙了圣灵所

赐的喜乐，领受真道就效法我们，也效法了主.”

帖撒罗尼迦前书5:16-18“要常常喜乐，不住的祷

告，凡事谢恩；因为这是神在基督耶穌里向你们所定

的旨意。”

彼得前书1:3-8“愿頌赞归于我们主耶穌基督的

父神！他曾照自己的大怜悯，藉着耶穌基督从死里复

活，重生了我們，叫我們有活波的盼望，可以得着不

能朽坏、不能玷污、不能衰残、为你们存留在天上的

基业。你们这因信蒙神能力保守的人，必能得着所预

备，到末世要显现的救恩。因此，你们是大有喜乐；

但如今，在百般的试炼中暂时忧愁，叫你们的信心既

被试验，就比那被火试验仍然能坏的金子更显宝贵，

可以在耶穌基督显现的时候得着称赞、荣耀、尊贵。

你们虽然沒有见过他，却是爱他；如今虽不得看见，

却因信他就有说不出來、滿有荣光的大喜乐.”

尼希米記8:8-10”他们清清楚楚地念神的律法

书，讲明意思，使百姓明白所念的。省长尼希米和作

祭司的文士以斯拉，并教訓百姓的利未人，对众民

说：‘今日是耶和华你们神的圣日，不要悲哀哭

泣。’这是因为众民听见律法书上的话都哭了；又对

他们说：‘你们去吃肥美的，喝甘甜的，有不能预备

的就分给他，因为今日是我们主的圣日。你们不要忧

愁，因靠耶和华而得的喜乐是你们的力量。’”

抑制不住的喜乐

很早以前有三个淘金者，他们来到澳大利亚淘

金，每天都很努力地工作，且工作时间很长，但是却

没有找到金子。直到有一天其中一个人发现了一块石

头里面有金子，他就告诉他的两个朋友一同来挖，结

果发现那个地方有很多的金子。为了想拥有所有的金

子，他们决定不告诉别人，但是又不得不到城里买一

些工具来继续挖。回城前他们彼此警告要保持秘密。

当他们在城里买了一些工具和食物就要离开的时候，

发现自己被一大群人跟着，他们就互相责备，但并没

有人告诉其他人啊。他们于是就回头问那群人：“你

们为什么跟着我们？”他们回答说：“因为你们看起

来很快乐，所以我们想你们必定是找到了什么宝贵的

东西。”这三个淘金者，他们发现了金子，然后做了

个不告诉任何人的决定，但是他们没有意识到，他们

心里的喜乐抑制不住地从脸上流露出来，就把这个秘

密揭穿了。

彼得前书告诉我们，因为耶稣基督的生命已经放

在我们里面，这是比金子更宝贵的东西，以致让我们

的心里产生一个极大的喜乐，这份荣耀的喜乐无法用

言语表达，但是我们都有经历过。也许如今是在百般

的试炼中，逼迫中，但是这个喜乐永远不会失去，也

会在我们生命中流露出来，感动我们周围的人。

喜乐和快乐的分别

希伯来文中有很多文字描述喜乐。在诗篇中，

许多地方都满溢出向着神的喜乐。在中文里面，“喜

乐”和“快乐”两者有何区别？“快乐”是“快快的

来，快快的去”，是非常短暂的。当好事发生时，你

会快乐，当坏事来临时，你的快乐也随之而去，这不

是真正的喜乐；主的喜乐是能够存到永远的，不受任

何环境事物的影响。主的喜乐从哪里来？让我先来告

诉你从哪里你不能找到喜乐。

1.你从不信当中找不到喜乐，也许你从不信当

陈逸洲

因靠耶和华而得的喜乐
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中可以找到幸福，但是你却不能找到真正的喜乐。伏

尔泰是一位很有名的作家，但是他却是一位抵挡神的

人，他曾经这样说，“我希望我从未出生”。临终前

大声哭喊道：“我被神和人类所弃绝了呀！”

2.喜乐也不能在肉体的快乐中找到，因为在肉体

的快乐中没有满足；

3.在金钱里也同样找不到喜乐，许多物质上很富

有的人，精神上却很贫穷;

4.权势也同样不能带来喜乐，亚历山大曾经征服

了全世界，但仍然很不快乐，且在很年轻时就忧伤过

世了。

真正喜乐的源头

那么，我们在哪里可以找到真正的喜乐呢？喜乐

的源头在哪里呢？约翰福音15：11“这些事我已经对

你们说了，是要叫我的喜乐存在你们心里，并叫你们

的喜乐可以满足”和16：20-24“我实实在在地告诉你

们，你们將要痛哭、哀号，世人倒要喜乐；你们將要

忧愁，然而你们的忧愁要变为喜乐。妇人生产的時候

就忧愁，因为他的时候到了；既生了孩子，就不再纪

念那苦楚，因为欢喜世上生了一个人。你们现在也是

忧愁，但我要再见你们，你们的心就喜乐了；这喜乐

也沒有人能夺去。到那日，你们什么也就不问我了。

我实实在在地告诉你们，你们若向父求什么，他必因

我的名賜給你们。向来你们沒有奉我的名求什么，如

今你们求，就必得着，叫你们的喜乐可以滿足。”约

翰福音17：13“现在我往你那里去，我还在世上说这

话，是叫他们心里充满我的喜乐。”这是耶稣快要上

十字架前所说的话，这是真正的喜乐，主耶稣就是那

位赐喜乐的人，正是为着这个缘故祂来到地上，叫父

神的喜乐能够得到完全。耶稣基督是唯一那位可以赐

喜乐的人，主耶稣基督就是唯一可以到父的那条路。

如果没有主耶稣的生命在我们里面，我们不可能有真

正的喜乐，因为喜乐是藉着救恩，藉着对主耶稣的认

识而来的。

救恩中有喜乐

路加福音10：17-20，这里说到主的仆人归来，满

了喜乐，他们能够赶鬼，医病，但是主耶稣却对他们

说；“不要因鬼服了你们就欢喜乐，要因你们的名记

录在天上欢喜。”当一个人得救以后，不仅仅是他本

人因得着救恩会喜乐，就是天上的天使也要一同欢喜

快乐。从路加福音15：3-10的两个比喻中，我们可以

看到，一个罪人悔改，在天上也要为他欢喜，在神的

使者面前也是这样为他欢喜。因此在救恩中有喜乐，

这份喜乐也来自于我们认识到耶稣基督为我们做成了

什么。

不利环境中有喜乐

如果你失去了所有的东西之后，仍旧喜乐，这

是真正的喜乐。哈巴谷书3：17-19”虽然无花果树不

发旺，葡萄树不结果，橄榄树也不效力，田地不出粮

食，圈中绝了羊，棚內也沒有牛；然而，我要因耶和

华欢欣，因救我的神喜乐。主耶和华是我的力量；他

使我的脚快如母鹿的蹄，又使我稳行在高处。”，尽

管在他们身边一切生活的来源都没有了，但是那个喜

乐却不会失去。

失去喜乐的原因

为什么今天有基督徒常常没有喜乐呢？那就是

你要么根本没有得救，或者是你对神仍然持有怀疑。

如果你真的有基督的生命在你里面，你就会渴慕与神

的相交，渴慕神的话语，渴慕与弟兄姊妹的相交，渴

慕唱诗和祷告。如果你对神有怀疑的话，那么你的喜

乐有时就会失去，如果你是真正的基督徒，当神把疑

惑从你心中拿去的时候，你就会重新从神那里得到喜

乐，耶稣对他周围的人是这么说的，不要为明天忧

虑，因为明天自有明天的忧虑。耶稣说不要忧虑；保

罗也说不要担忧，保罗在狱中说，你们要喜乐，要常

常喜乐，应当一无挂虑。保罗快要走尽他当走的路，

因为他知道等待他的是什么，那就是荣耀的冠冕，这

份喜乐是因着认识神而来的，

你如果得罪神的话，你是绝对不会有喜乐的。

直到你承认你的罪，神重新恢复你。诗篇51：12，大

卫说：“求你使我仍得救恩之乐，赐我乐意的灵扶持

我。”大卫在那个时候因犯罪得罪了神，起先他并没

有悔改，这是很长的一段时间，直到拿单责备他，大

卫就在那里悔改。大卫对神说，求你使我仍得救恩之

乐，罪如果不悔改的话，喜乐很难回到他里面，如果

他悔改认罪的话，神是信实的，也是公义的，祂要赦

免我们一切的罪，也要洗净我们一切的不义，祂要重

新把救恩的喜乐放在我们里面。以赛亚这样说，让我

们从救恩的河里饮水，喜乐的水会满溢出来，我们能

够从那里得着喜乐。

靠耶和华而得的喜乐

真正的喜乐是因着认识神而来的，要认识神就要
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（续上期）

父亲为主名的荣耀蒙主带领，

祷告蒙主垂听

下面就谈谈，主在我父亲孙谓文公身上，所施展

的恩爱带领。

父亲十二岁时在私塾读书，头上长着疖子，被

私塾老师打到流血流脓。经过祖父和私塾老师交涉、

争执之后，有礼拜堂里信主的弟兄来劝架，他把祖父

带到礼拜堂去看那个学校。我父亲就从那时，去那礼

拜堂办的小学读书。当时有一位老牧师和他太太牧师

娘，非常亲切地照顾、对待我父亲，结果父亲很快地

就有一个感情上的认识：那些拜祖宗、拜偶像的人很

凶恶，这些敬拜天上真神，相信主耶稣的人就有非常

大的差别。由于基督徒的生活见证与世界的人截然不

同，我父亲就认识这是救主，是真神。从他幼小天真

的心中，很快就接受主作他的救主。所以父亲信主的

时间，与祖父信主的时间是差不多的。

父亲信主的时候年纪很小，在学校里读书进步也

快，思想知识都开通了。他心中就下定决心，将来一

定作传道，要服事主。从他得救才二、三年，就有这

样的心志。到十六岁时，他就离开乡下，跑到汕头市

去读那将来出来传道的学校，当时叫做“大学”。其

实就是由一些西教士教授一些圣经知识，有一些神学

培养。就在这神学培养的过程中，父亲表现得非常刻

苦耐劳。

因为家中穷困，没有钱可以买书，他所有的书是

向人借来手抄笔写，写成整本的书来读的。当时在广

东省汕头市长老会里，这是一件大家都称赞的事。因

为他心里爱主，家中条件不够，就在这不够的条件中

刻苦，克服困难，攻读圣经知识，以后就在长老会里

被封立为牧师。

当时他16岁，离开乡下，到一百多里外的汕头

市读书，放下家中的事不管。那时祖父因子女多，虽

然他身体很好，勤力耕种田地，但因农业收入低，而

子女多，口累重，经济很拮据，就欠了很多债。我父

亲在汕头读书，夏天放暑假回来。回到家里，正遇见

债主来逼债，并且嘴里说得很难听。债主怕我祖父子

女多，将来把他的钱连本带利都吃掉了。我祖母手里

抱着小孩，跟他说：“你看我这一群子女，个个聪明

伶俐，将来随便哪一个争口气，都能完全足够的还给

你。你不用这样追讨，你把利息拿去就是了。”但债

主非要讨本钱，说：“现在收利息都这么难，将来连

本钱都不会有了。你们这一群子女还没有大，就都把

上接第19页

知道和明白神的话，真正的喜乐就是明白并遵行神的

话。尼希米记里, 被掠的猶大人重回自己的家园重建城

墙后,尼希米和以斯拉合作，从黎明到中午, 他们清清楚

楚地念神的律法书，讲明意思，使百姓明白所念的。众

民听见律法书上的话都哭了。但是尼希米、以斯拉和利

未人安慰他们，叫他们不要忧愁，对众民说：「今日是

耶和华你们神的圣日，不要悲哀哭泣。」又对他们说：

祖父母归主

及父亲事奉主的经过——之三
孙务信

「你们去吃肥美的，喝甘甜的，有不能预备的就分给

他，因为今日是我们主的圣日。你们不要忧愁，因靠

耶和华而得的喜乐是你们的力量。」”弟兄姐妹们， 

希望我能够鼓励大家，宝贵这本圣经，好好地读神的

话，明白它，遵行它，你将有一个极大的喜乐，你也

许会因着喜乐而流泪，但是这份喜乐是无法用话语来

表达的，因靠耶和华而得的喜乐是我們的力量。 
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它吃光了。”当时他说很难听，很刺激的话，我祖母

气得哭。祖母本是一个强女人，被他气得哭，说：“

我这一群孩子，将来怎样都会还给你的，你现在就信

不过吗？”就这样一边争吵，祖母一边哭。

刚好我父亲从汕头放暑假回来，见到这局面，心

里很难过。等到债主走后，晚上父亲就与祖父说：“

爸爸，我们信主的人，向他们不信的人借钱，让他们

上门来讨，这羞辱主。一定还给他，不跟他们借。”

祖父说：“有什么办法？你到哪里去拿钱还他？现在

欠他的钱还不少呢。”父亲说：“我们来祷告”。

祖父说：“祷告我们是经常祷告的，但你总得有钱

还给人，才能解决事情。”我父亲说：“我们不可以

去做点生意，赚点钱来还给他吗？”祖父就哭了：“

你年轻，说话很容易。你才十几岁，做生意不是要本

钱吗？我们连吃饭的钱还跟人家借，欠了这么多，哪

里去找本钱来做生意呢？”父亲说：“但我们是信主

的，他们不信的，让他们上门来讨，总不是好事情。

无论如何，不能让主的名受羞辱。我们是神的儿女，

他们是拜偶像的，他们倒有钱，我们倒没有。这不

对，这事情不对。”祖父说：“那么祷告吧，除了祷

告之外没有办法。”于是父子两人就为这事恳切向神

祷告。我父亲祷告：“求主祢给我开路，让我去赚些

钱来把家里这债还掉，不能叫主的名受羞辱。无论怎

样，决不能让人上门来讨，一定要叫主的名得荣耀，

不可叫主的名受羞辱。”

父亲一直把这件事挂在心里，“主啊，如果可

以，求祢给我一个机会，让我去作一笔生意。我没有

本钱，求祢叫我能做一个不用本钱的生意，能赚笔钱

来还掉家庭的债，叫我弟兄姊妹这么多人能过一个较

好的生活，不用叫人上门来讨债。我们是属于祢的

人，不可以羞辱祢的名，不可以让人上门来讨债。”

他心里一直为这事祷告。

第二天，他就去外面走走，从我们乡村东门往

礼拜堂那条路去。靠近北门，经过乡村的一道桥，就

来到了乡村中心有商店的地方。他要继续往礼拜堂那

边去，心里盼望能有弟兄姊妹一起祷告。哪知在桥头

那边，有一人站在自家店门口，向他招手说：“弟弟

你来，你是不是某某人的儿子？”就说我祖父的名

字。他说：“是啊，你怎么知道？”“我在礼拜堂看

见过你，你放假回来了。来，进来坐。”父亲看那店

门上了木板，没有开门，就问说：“你们店怎么上了

木板，没做生意？”他说:“我们这店基本结束了，

预备转去做别的行业。你进来坐，进来坐。”原来这

店是花边店，经营抽纱、绣花台布、窗帘等等。我父

亲进去坐，见他剩下的东西也不多了，问说：“你们

现在还在卖吗？”他说：“我们这剩下的一些是卖不

掉的了。这是货底，东一件西一件零星琐碎，不成套

不成批的了。这些货底我们以后再想法子处理了。”

父亲就问：“那为什么不拿出去卖呢？”他说：“我

们这里是乡下地方，这东西都是城里的人买的。我们

现在预备发展别的生意，没功夫去卖这些。”父亲就

问：“那你这些东西值多少钱？能不能赊给我，我拿

去给你们卖。能卖掉的话，我就拿钱来还，卖不掉的

话，我就把东西拿来还给你?”那人听见非常高兴，

问“你打算到那里去卖？我告诉你，这东西如果在这

里卖是一块钱，到汕头就可以卖二块钱，如果到广

州，就要卖三块钱。地方越远，价钱就越贵，是不同

的。”我父亲就说：“那请你教我，这些东西叫什

么名字，什么价钱。你赊给我，可以不可以？”他

说：“那太好了。我也没功夫，这又是货底，在这里

卖不掉。如果你能拿去城里卖，你就可以赚钱，我们

这卖不掉的货也可以卖掉了。你如果卖掉，就拿钱

来；如果卖不掉，就把东西拿来还我。赊给你，没问

题，信得过的。你父亲在礼拜堂很热心，我们都认

识，一言为定就是了。”父亲说：“那要请你把价格

告诉我。”他说：“这容易，我给你开。”他就教我

父亲，货品名字，一样一样点，一样一样开单子。到

那天比较晚了，把许多东西开列了清单。“在这里是

什么价，你将来还我就按这个价。如果到汕头去，就

卖这个价；到广州去，就卖那个价；到更远就可以再

加，可以赚很多钱的。但我这是货底，不成批不成

套，我是没法卖掉的。零零星星，你看见谁要，在什

么地方就可以按这里开的价钱卖。卖掉就还我钱，卖

不掉就把东西拿回来，我相信你。”

那天等他把单子开好，将来需要还他多少钱，一

样样点了，装进火油箱里，只有七八成，还没有装满

一箱。这些如果卖掉，将来要还他一百多元银洋。

父亲很高兴，因为神听祷告。这不用本钱就能做

生意的，一定是神开路。他就信心十足地把这火油箱

背回家，赶快告诉祖父说：“爸爸，你看神给我们开

路了。我祷告，求主叫我不用本钱也能找到生意做，

现在不是来了吗？”就一五一十把情况说给他听。我

祖父也非常高兴，感谢主。先跪下祷告，感谢主给我

们开路。求主叫这些能顺利地卖出去，我们就可以有

钱还债。

当时，祖父问父亲，你预备到那里去卖？父亲
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说，我想去上海。祖父一听，眼睛瞪了，说：“上海

没有一个亲戚。广东土话说：‘你上不认识一个神，

下不认识一个人’，你到那生疏地方，大城市是很可

怕的。从广东跑到上海，这谈何容易！”这好像是

一种奢望，不可能的。父亲说：“祷告么，我怎么不

认识神？我们的天父就是我们的神，到哪里祂都在那

里。地上在那边是没有熟人，但最少我现在认识你是

我爸爸啊。我上也认识神，下也认识人，为什么不可

以去？我们祷告。”祖父一听，虽然你年轻，但知书

达理。好，我们快快来祷告。父子俩又好好地祷告。

父亲说：“那我明天就去汕头。”

从乡下到汕头是一天的路程，一百多里，下午到

了汕头。我大伯那时在汕头海关前摆了个卖牛肉粉条

的小摊头，（但他赚钱也不一定能拿回家用，他是自

己经营小生意）。我父亲到那里，准备找船去上海。

见到大伯，大伯就问，你出来做什么？他说我要去上

海，事情这样这样。大伯听见，无论如何要跟父亲一

同去上海。他说：“我想去上海很久了，听说上海很

好玩，我就想去看看。”父亲说：“我是为着家里的

经济问题，跟人赊了一点货，想去卖掉还债，不是想

去玩的。”但大伯就是要一起去，因我父亲会说官话

（普通话），说“我和你一起去，你去兜生意，我就

帮你在旅馆看货，不致被人偷。你晚上回来，我就可

以去看看上海的夜景。我们两个人一起走，总比一个

人好。我不懂官话，你会，这样就可以互相帮助。”

后来就同意一起走。

在海关前有许多古老的大帆船。他们就问，有没

有哪条船要去上海，就有一条船要去上海。见他们两

个年轻人，就很乐意让他们上船同去。我父亲还带着

一个小炉子，一包米，准备在船上自己煮饭吃。哪知

到了船上，他们不让自己生火煮饭。“同船同命，你

们到了船上，一切就像自己人一样”，一起吃饭一起

生活，也不肯收船费。于是他们两个年轻人就帮船上

干各种杂活。同船的人互相帮助，大家都很欢喜。

很希奇，那次出门，一路送尾风，就是顺风，

一个星期就从广东汕头到了上海。这不是轮船，是木

头大帆船，就靠这顺风，很快就到了上海。借了旅

馆，但是上海不说普通话，是说的上海话。到市场上

看看，有花边店。跟他们说普通话，他们说我们是

卖的，不买。一看情况不对，就决定上北京。大伯还

是要一起去。于是两人再去找那一起来上海的船，问

他们去不去北京。这船不去了，就介绍另外一条船，

并与那船主介绍了他们的情况，那船主也高高兴兴地

把大伯和父亲接到船上。一路仍旧是顺风。又一个礼

拜，到了北戴河。下了船，这就是北京的附近了。出

去看看，有两家店是卖这种花边的。这里是说普通话

的，但他们仍旧说“我们是卖花边的，不买”。

白天父亲出外兜生意，大伯就在旅店给他看东

西。我父亲问来问去，跟店里人说：“你们总得要进

货，我可以便宜点卖给你。”他们说：“我们的货都

是从工厂里订来，这是掌柜的事，我们在这里只管

卖。”

就在这对话的时候，有一个四、五十岁的客人

站在那里，边看边听他们讲话。后来我父亲预备转出

来再去找另一家时，这客人就开口问他：“你从哪里

来？听你说话不像是这里的人？”父亲说：“我从广

东来。”“啊！从广东来到这里，那么远的地方！”

在清朝这是一个很不容易的长途旅程。又问：“你

们怎么来？”“我们坐船来。”“走多久？”“船顺

风，走了两个礼拜。”“你几岁？”“十六。”“

啊！十六岁？你父亲多大年纪？”父亲就告诉他。“

哦，你父亲有你这样的儿子，太福气了。少年英俊，

勇敢有为，这么几千里路，你半个月赶过来卖货，实

在了不起。”大大地夸奖了一番，又问：“你的东西

在哪里？能不能给我看？”“那当然可以。”那人就

写了个地名给他，说：“你可以问人，人都知道的。

把你的东西带来给我看。”于是父亲就回去拿了东

西，按照地址拿去给他看。地址很容易就找到，原来

这是朝廷里一个尚书的家，这尚书是专门给朝廷买东

西的。

父亲的这批货拿去，他看着非常高兴。因这是

广东的抽绣细工，又因为是货底，零零星星，什么种

货都有。朝廷里零零星星，什么都需要买，刚刚好。

他看了以后很高兴，就问价钱，我父亲就把那很远距

离的价格开单给他，他就按单一一点清货的数目。他

说：“小弟弟，这货我都要了，你不用再去卖，全部

留在这里。朝廷的钱，一分也不会少，照你的价钱给

你。”这样，一笔生意就做好了。他还详细问祖父的

生日八字，从前不信主的人很迷信的。问了以后说，

你父亲真有福气，像是叹息自己没有这样少年英俊有

为的孩子。

以后就很关心地问：“那你这钱怎么带回去？”

父亲说：“你给我钱，我就带在身边拿回去了。”他

说：“不行，这非常危险。这钱不是小数目，你年

纪又轻。”“我还有哥哥在一起。”“你两个年轻

人也不行。现在海上海盗很多，你没有钱就没事，有
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钱他们就会见财起意，谋财害命。你们两人的生命

都难保。这样，你把家里的地址，父亲姓名，你的

姓名都写清楚，我让皇帝的驿马给送信，把钱汇到

广东省银行再给你。”于是，父亲就把家乡的地址，

祖父和他的名字都写给了他。他又问：“你离汕头市

多远？”“一百多里。”他说：“广东省银行只在广

州和汕头，你在汕头有没有一个联络的地方？”“没

有，除非是我哥哥卖牛肉米粉条的小摊头，那是在海

关前。”“行，只要有个联络点可以告诉你们钱到了

就行。”于是就再把大伯的汕头牛肉米粉条摊写下给

他，他说：“这样才保险。你回去好了。”我父亲相

信他的话，就把货都留下，空手回来了。心里很高

兴，一直感谢主，叫我这些货一笔就卖掉，多么顺

利，感谢主，高高兴兴坐船回到家。

大伯就仍在汕头摆摊，父亲再走一百多里回到

家。告诉祖父，感谢主，神的恩典非常大，一笔就把

货卖了，赚了很多钱。祖父说：“那么钱呢？”“钱

在尚书那里。”“什么？”“朝廷的尚书那里。他

会给我们汇来。”“那么，你的货放在那里，有没

有一个收条？”“没有，他当面与我说，我当面给

他的。”“啊呀，糟糕了。”祖父心里挂心得不得

了。“糟糕，他是朝廷的尚书，他如果不给你钱，你

跟他有官司打吗？你打得赢吗？你连个收条都没有，

啊呀，你这年轻人，嘴上无毛，做事不牢，这下糟糕

了。已经欠了债，现在连这一百多元的本钱都还不出

来了。”父亲说：“爸，绝不会这样。我们一样样祷

告，神听我们祷告，把这些安排得这么好，是神给开

的路，给了这么好的门路，碰到这么好的机会，这难

道不是主的恩典赐给我们的吗？不要挂心了，我们为

这事祷告，求神叫这钱快点来。”

就这样，朝廷是用驿马送信到广东省银行那里，

大概钱在父亲到家之前已经先到了。但他们过来看看

那摊头收掉并没有开，联络不到。后来再来看看，我

大伯在那里，但他们看看不像。这么大数目的钱，这

么个小摊头，怎么会跟北京朝廷有生意往来呢？不

像，但又没有第二个地方。于是他们好像不大有信心

地过来问说：“你姓什么？”“你知不知道有一个叫

孙耀玉的？”“那是我爸爸。”“是你父亲？那么，

孙渭文呢？”“那是我弟弟。”“你们怎么会跟北京

有往来呢？”“我和弟弟刚从北京回来。”他们觉得

对了，找着了这个联络人了。“那么，你父亲住在哪

里？”他就把地址说了，什么都对。“那么，去告诉

你父亲，皇帝的钱来了，已经到了。”这下，大伯立

即就把摊头收掉，连夜赶回乡下，到天亮走到家里，

告诉祖父和父亲说：“钱到了，银行来通知了，广东

省银行来告诉说钱到了。”祖父高兴极了，就拿了挑

谷的竹篾编的大篓，带了一根大竹杆，和我父亲两个

准备来汕头抬银洋。在村子里也传开了，某人去北京

做了生意，现在钱来了。

父子两个到了汕头市广东省银行，银行里的人

说，这是皇帝的钱，不劳你们的驾，不用你们自己

抬。这里要派四名兵护送到你们家门，你们亲手点

收，我们的手续才算完成。你们先进银行坐下，还不

止是这一笔钱，还有一封信，是给孙耀玉公的。是尚

书称赞我父亲，也祝贺祖父有这么好的儿子。

这样在那里住了一晚，第二天等银行手续都办

好，就派人抬了这钱，又派了四个兵（清朝时称兵为

勇，派了四个勇），护送到我们家乡。这时祖母就叫

人去把那从前来讨债的那人叫过来，说：“某人，你

把帐簿拿来，一共欠你多少，连本带利你都拿去。”

当时银元倒在竹篾匾里，叮叮当当的响，声音也传得

很远，这在乡下是罕见的。那从前来讨债的人看见这

情况，就一再道歉，说：“对不起，我狗眼不识泰

山，请你们无论如何不要生我的气。”就这样，把所

欠的债连本带利都还清了，又还掉一百多元给那赊货

的信徒，剩下的钱不止足够一家大小的生活，还盖了

两幢房子。感谢主，主为祂自己名的荣耀，作了奇

事，给了恩典。

因为这次来去非常顺利，这时还在暑假里。到

暑假结束，父亲仍旧回汕头去读神学训练，一心一意

要事奉神。他说：“主，我感谢祢。我们的家不再欠

人债，不再让祢的名被羞辱。并且祢的名要得荣耀。

我一心一意事奉祢，不做生意。这次是不得已去做一

下，为的是不羞辱祢的名。祢也实在证明了:祢是我们

又真又活的神。”

乡村里许多人见我父亲这次生意做得成功，特

别是那些从前逼迫我祖父信主的那些长辈们，就都来

劝祖父，务必要让父亲去做生意，全家就都发达，乡

里亲戚也能沾光等等。但我父亲却绝对不听这些劝，

说：“我是一辈子奉献给神的，是要服事神的。这次

做生意是不得已的，是因为主的名不可以被羞辱。现

在债已还清，自己也可以过个小康之家，够了，不能

再作了。我是事奉神的人，不是做生意的人。”他坚

决不再做生意，一切放下，一心一意读神学，以后被

按立作长老会的牧师。

—下期待续—（孙务信弟兄稿件）
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我是2009年12月20日在Roseville受浸的

一员，在没有接受主耶稣之前，我是一

个生活得很迷茫，孤独和紧张的人。我自卑又骄傲，

胆怯又冲动，我一直努力地想改善自己，但一次次地

觉得无能为力。生活仿佛告诉我，这个世界谁都靠不

住，只能靠自己，只有努力让自己变得更加坚强和能

干，才能不被社会和生活所淘汰。这个世界很现实和

残酷，充满了不定，我把自己保护在自己的壳子里，

以为靠着自己可以消化，想通和解决自己的问题。可

其实，这样的生活方式让

我变得敏感和激进。我一

直在寻找，寻找生活的终

极意义，寻找自己存在的

价值，寻找一个通向幸福

和快乐的方向。可是我又

觉得自己常常不受自己控

制，觉得自己很有限，而

生活仿佛也是被命运牵着

走。我渴望得到一种力

量，一种保护，让我可以

在困难的日子里有所倚

靠，在孤独的日子里有所

陪伴，在伤痛的日子里给

予我抚慰。我寻寻觅觅，

尝试又否定，直到有一天

主把我这样一个任性和迷

茫的孩子终于找了回来。

祂把我的担子卸下来，把

我的心慢慢打开来，把祂

的阳光照进来，把祂的爱

浇灌进来。终于，我找着

了我所属的，值得我用一

生去爱，去认识，和跟随的主。

在被主寻回来的这些日子里，随着我一天天地了

解祂，经历祂，也更多地愿意把信任交给祂。这里想

分享一个我最近经历的小插曲。我的一个好朋友在5月

8号结婚，她分配给我一个重要的角色——在她的婚礼

上作她的伴娘。5月6号，我们约好6点在City见面，取

伴娘礼服。从我上班的地方到City至少需要一个小时

的时间。平时我5点下班，我计算好下班后直奔和她约

好的地方，时间应该正好合适。可是我没有预料到老

板那天着急要赶发两张图纸，所以我不得已迟了5分钟

从办公室出来。离开办公室我一路紧赶，在过一个没

有红绿灯的T字路口时，被一辆汽车拦腰撞倒。时间是

5点10分左右，天色已渐暗，汽车从与Pacific Highway

垂直的一座桥上冲下来，把我一下撞趴在Pacific 

Highway上，此时一辆红色大卡车正朝着我卧倒的方向

驶来，我已根本来不及爬起来躲开，好在卡车司机及

时把车煞住，让我避免了与车轮的再一次亲密接触。

也不知道当时是谁报的警，不到1分钟的时间警察很快

就赶来了，封锁了现场，

救护车也赶来了，给我作

了一些个人的记录，之后

把我送到医院作了全身检

查，并拍了片和抽了血。

事件的结局是，我只是膝

盖和大腿擦伤，没有伤着

骨头。两天之后按照原计

划我顺利参加了朋友的婚

礼。

我知道主一直在照

看着我，保护着我，在我

遇着危险时，祂用手托着

我。其实信主之后，许多

对主的经历并非是从具体

的事件中来的，更多的是

感觉到自己的心境在不知

不觉中转变。原来我顾及

和忧虑的事很多，喜欢把

问题复杂化，现在知道了

把它们都交托给主，寻求

祂的旨意和带领，生活的

担子一下轻省了很多。小的时候是我们的父母和学校

的老师教导我们，带领我们。当我们长大了需要独立

面对这个世界的时候，常常感到力不从心，因为能够

解决生活问题的知识，在学校很难得着。我们年幼时

在父母的家中预备的也很有限，我们真的很需要主加

添给我们力量和智慧，帮助我们解决好生活当中的难

题，享受到真正的平安和喜乐。在主里，我的生命还

很小，我渴望藉着在地上的日子更多地得着从祂而来

的供给，好让我这个幼小的生命快点长大，长壮实。

信

主

后

的

日

子
李

园
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一、事奉的意义：

事奉主是指神的子民及信徒一切出自爱主，合乎

神旨意的服侍工作(书24：14-18；徒24：14)；也指对

神的敬拜；也指对教会的各项服侍工作。

教会是基督的身体，并且各自作肢体。肢体之间

要彼此关顾、彼此服侍，彼此相爱。得以联络并结合

在一起，便叫身体渐渐长大，得着增长和建造，以荣

耀神(林前10：31)。

1.作主的奴仆：“因为作奴仆蒙召于主的，就

是主所释放的人；作自由之人蒙召的，就是基督的奴

仆。”(林前7：22)事奉主，就是作基督的奴仆。奴

仆指卖身失去自由的奴隶。这种身份说出事奉主的意

义。我们服事主不是作什么伟大的工作，乃是作基督

的奴仆服事主。所以罗马书12：11，说到我们服事主

所用的动词，就是奴仆这词的动词，该译作作奴仆服

事。

2.作神的祭司：他们事奉主，禁食的时候，圣灵

说：“要为我分派巴拿巴和扫罗，当作我召他们所作

的工。”(徒13：2)这里的事奉原文指作祭司事奉，和

希伯来书10：11，说到祭司所用的“供职”(事奉)同

字。作祭司事奉神，乃是在神面前作一切关乎敬拜神

的事。这需要常常亲近神，侍立在神面前。

3.作基督身上的肢体：“但如今神随自己的意

思，把肢体俱各安排在(基督的)身上了。”(林前12

：18)每一个信徒都是神所安排在基督身体上的肢体，

每一个都有自己的功用。我们照着这功用，在基督的

身体里尽职服事，也是我们对主的事奉。

4.传福音事奉：“我在祂儿子福音上，用心灵所

事奉的神……。”(罗1：9)传福音也是事奉神。这是

说，我们将罪人带来归向神，如同祭司将祭物带来献

给神一样。所以罗马书15：16说，我们这样传福音，

乃是“作神福音的祭司”。这种传福音事奉引领人归

向神是与神同工，是成全神永远旨意的。

5.照顾圣徒：“……勉励灰心的人，扶助软弱的

人。”(帖前5：14)“圣徒缺乏，要帮补；客要一味的

款待。”(罗12：13)这些话给我们看见，我们应当照

顾灰心、软弱、生病、有需要、有难处的圣徒。这也

是我们对主的一种事奉。

6.服事教会：

①作长老服事："我这作长老……务要牧养在你

们中间神的群羊，按着神旨意照管他们……。"(彼前

5：1－2)作长老牧养照管神的群羊，就是教会中的众

圣徒，乃是长老对教会的服事，这也是对主的一种事

奉。

②作执事事奉：执事这个名词，乃是动词服事的

名词，所以执事就是服事的人，在教会中照料事务，

服事圣徒。这是一般性的服事，也是对主事奉的一

种。

③众圣徒服事：在教会中，除了长老和执事的服

事以外，还有许多事务，如接送客旅、整理会场、招

待、采购、饭食、文书、会计、以及值班等等，都需

要人服事。这也是对主事奉的一类。

二、为什么要事奉主？

1.爱我的主人：“我爱我的主人……不愿意自

由。”(出21：5)一个蒙恩的人要事奉主，不是由于人

的鼓励或强迫，乃是出于人心灵里面的一个动机。这

个动机就是他对主的爱。在他里面因对主的爱，激励

他事奉主，推动他事奉主。这里经文所说的，是一个

旧约卖身的奴仆，到了他卖身期满的时候，因着他爱

他的主人，就不愿自由出去，而甘愿作奴仆，服事他

所爱的主人。这是预表新约的信徒，也当这样爱主而

事奉主。

2.理当事奉神：“我以神的慈悲劝你们，将身体

献上，当作活祭，是圣洁的，是神所喜悦的；你们如

此事奉乃是理所当然的。”(罗12：1)使徒保罗劝我们

将身体献上，当作活祭事奉神。他是藉着神的慈悲而

劝的，证明神的慈悲，就是出于神之爱的，该是我们

事奉神的动机，激励我们爱神而事奉神。

三、事奉主的心态

1.谦卑的心

“谦卑”是事奉的基础。有一个年轻人问奥古斯

丁：“什么事使我可以作一个成功的人？”奥古斯丁回

答说：“有三件事可以使你成功。”“第一，谦卑。”

他写下来了。“第二，谦卑。”那个人说：“已经讲

事奉主
严惠来
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了。”他说：“写下来。”“第三，谦卑。”此外没有

别的，我是不配的，我是蒙恩的。”“我们连能祷告都

是恩典。”不是因为我祷告，恩典才赐下来；是因为祂

赐恩给我、纠正我，我才懂得怎样向祂祷告。“所以，

事奉的第一个心态是谦卑。主耶稣说：”……你们作完

了一切所吩咐的，只当说：’我们是无用的仆人，所做

的是我们应分做的。’”(路17：10)

2.敬畏的心

“敬畏的心”是事奉的一个很重要的心态。用敬

畏的心来事奉，会使我们的事奉有完全不同的果效。

在诗篇、箴言里面将“敬畏耶和华”作为很重要的一

个词。而且“敬畏耶和华”和“智慧的开端”、“知

识的开端”常是连在一起的。所以，“敬畏”这个词

就变成旧约里面的一个专用词。在新约使徒行传里面

看见哥尼流是一个敬畏上帝的人(徒10：2)，在希伯来

书第十一章看见“挪亚……动了敬畏的心……就定了

那世代的罪，自己也承受了从信而来的义。”(来

11：7)，以弗所书第五章说：“当存敬畏基督的心，

彼此顺服”(弗5：21)。如果真正承认神是万王之王、

是万主之主的人，如果真正明白主是教会独一的元

首，那就会存着敬畏的心来到上帝面前服事祂。

3.圣洁和公义

路1：75记载说：“就可以终身在祂面前，坦然

无惧的用圣洁、公义事奉祂。”这句话是论到约翰和

众圣徒以圣洁和公义来服事上帝。如果我们的心不圣

洁，我们的思想不圣洁，我们的生活不圣洁，我们就

不能事奉上帝，因为上帝不要掺杂的心事奉祂，要除

去各样心灵、肉体中间一切的污秽，我们要靠主的恩

典事奉主，过圣洁讨神喜悦的生活。

4.诚信真实的心

我们的神是“诚信真实”的(启3：：14；19：11)。

耶稣说：“我是真葡萄树”(约15：1)，“我实实在在

告诉你”，“我对你们讲的话是真的”。“我实实在

在地告诉你们”这句话，单单约翰福音就有二十五次

的记载。我们的神要我们在真实的动机里面服事祂、

服事人，做一个真实、诚实的服事者。

5.爱、义、智慧

神是透过爱向我们显明祂的公义。如果一个人没

有义，他的爱心也是没有价值的，因为神的义是透过

爱向我们显明出来了。这样，“义”跟“爱”的调和

就是智慧的结晶，就是能力的源头。而“十字架”就

是爱与义调和最具体的一个所在。在十字架上，上帝

用祂的智慧使“义”跟“爱”连合在一体，上帝在十

字架上也从义、爱的结合发出了最大的拯救、赦免、

改变人的能力。我们用虔诚、敬畏的心事奉上帝，因

为我们的上帝乃是烈火。

四、怎样来事奉主？

1.全人事奉：“将身体献上”，“心思……更新而

变化”，“灵里火热，常常服事主。”(罗12：1、2、11)

我们全人是三部分，就是灵、魂、体。全人事奉主，就

是灵魂体都有分于对主的事奉。(1)要将我们的身体献给

主；(2)我们魂里重要部分的心思，意念，志向都要更新

变化；(3)要心里火热，常常服事主。三者都一同有分于

事奉主。

2.跟从主：“若有人服事我(主耶稣)，就当跟从

我；我在哪里，服事我的人也要在哪里；若有人服事

我，我父必尊重他。(约12：26)服事主就得跟从主。

主所走的路，服事主的人也要走。无论主在哪里，我

们也必须在哪里。祂拣选了十字架，甘心走十字架的

路。我们跟随主的人，也必须这样才能事奉主。

3.按照神的旨意服事：大卫按神的旨意服事了

那一代的人。(徒13：36小字)事奉主，要按着神的旨

意，在神的旨意中事奉，像大卫所作的一样。

4.要有能听的耳朵：“他的主人就要……穿他的

耳朵，他就永远服事主人。”(出21：6)在旧约时代，

一个要服事主人的奴仆，主人就要穿他的耳朵；象征

对付他的耳朵，使他能听命、顺服。我们今天要事奉

主．也得让主对付我们，使我们有能听的耳朵，作听

命顺服主的人。

5.亲近主，侍立主前：“他们(祭司)必亲近我。

事奉我．并且侍立在我面前。”(结44：15)这是说，旧

约作祭司的人当怎样事奉神；就是亲近神，侍立在神面

前。这也是我们今天要事奉主所必须作的。我们有了能

听主话的耳朵，还必须亲近主，侍立在主面前，才能知

道主要我们作什么，而照着主的意思事奉祂。

6.忠心有见识：“谁是忠心有见识的仆人，为主

人所派，管理家里的人，按时分粮给他们呢？。”(太

24：45)我们作主的权仆事奉主，也要忠心有见识。忠

心是不懈怠，不随便；见识是抓住时机，将主所托的

事，按照主的意思去作。这是我们要事奉主，讨祂喜

悦，能受到祂回来时奖赏的人，所必须有的。

7.束腰、点灯，等候主来：“你们腰间要束上

带，灯也要点着……等候……主我……回来。”(路
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12：35～36)主在这里告诉我们，我们作祂的奴仆事

奉祂，也要束腰、点灯，等侯祂回来。束腰是不松

懈，点灯是活在光中，等候主来是儆醒。这些都是我

们事奉主，所必须具备的条件。

8.配搭在身体中：基督的“身体原不是一个肢体，

乃是许多肢体。……若全身是眼，从哪里听声呢？若全

身是耳，从哪里闻味呢？但如今神随着自己的意思把

肢体俱各安排在身上了。……但如今肢体是多的，身

子却是一个。眼不能对手说，我用不着你；头也不能对

脚说，我用不着你。”(林前12：14～21)这里给我们看

见，我们这些作基督身体上肢体的人，事奉主必须在基

督的身体里，就是在教会里，与众圣徒配搭事奉，不能

单独行动。这也是事奉主的一个条件。

五、事奉主的榜样

1.摩西——全然忠心

“以后以色列中再没有兴起先知像摩西的。他是

耶和华面对面所认识的。”(申34:10)

“我的仆人摩西不是这样；他是在我全家尽忠

的。我要与他面对面说话，乃是明说，不用谜语，并

且他必见我的形像。你们毁谤我的仆人摩西，为何不

惧怕呢？”(民12:7-8)

“摩西为仆人，在神的全家诚然尽忠，为要证明

将来必传说的事。”(来3:5)他一生大部份时间是带选

民飘流旷野(因神管教)，但他仍继续尽忠事奉神。

2.约书亚：恆久坚持事奉神。在年轻的时候，

乃作摩西的帮手。老年时继续事奉神。“至于我和我

家，我们必定事奉耶和华。”(书24:15)他临终前仍嘱

咐百姓要事奉神，自己也作榜样，从年少至年老，仍

决心事奉神！

3.以赛亚：分别为圣，忠心至死。在异象中，以

赛亚更深认识事奉的主：

(1)更深认识事奉的对象——神圣荣耀

“当乌西雅王崩的那年，我见主坐在高高的宝座

上。他的衣裳垂下，遮满圣殿。其上有撒拉弗侍立，

各有六个翅膀：用两个翅膀遮脸，两个翅膀遮脚，两

个翅膀飞翔；彼此呼喊说：圣哉！圣哉！圣哉！万军

之耶和华；他的荣光充满全地！因呼喊者的声音，门

槛的根基震动，殿充满了烟云。”(赛6:1-4)

(2)更深认识自己的本相——嘴唇不洁

那时我说：“祸哉！我灭亡了！因为我是嘴唇不

洁的人，又住在嘴唇不洁的民中，又因我眼见大君王

万军之耶和华。”(赛6:5)

(3)更深认识事奉的恩典——得神洁净

“有一撒拉弗飞到我跟前，手里拿著红炭，是

用火剪从坛上取下来的，将炭沾我的口，说：看哪，

这炭沾了你的嘴，你的罪孽便除掉，你的罪恶就赦免

了。我又听见主的声音说：我可以差遣谁呢？谁肯为

我们去呢？我说：我在这里，请差遣我！”(赛6:6-8)

以赛亚体会自己是嘴唇不洁的人，一个不洁的人怎可

能亲近事奉神呢！他感到自己应灭亡，但神有恩典，

赦免他的罪孽，更再一次使用他。

(4)更深认识事奉的内容——没有己意，为主殉

道。

新约中引用以赛亚书之处，较任何其他先知书更

多，他事奉神时间很长，约50年之久，被称为“弥赛

亚的先知”。他时常向往于那一天。他忠心服事主，

直到为主殉道。据犹太法典(The Talmud)里说，以赛亚

不肯遵从玛拿西王所下敬拜偶像的命令而被捕，被缚

于二块木板之间被锯死。通常认为希伯来书11：37，

就是指以赛亚之死而言。

4.保罗：

保罗的美好生命，是美好的榜样。主要是：(1)凡

事谦卑；(2)爱惜顾念羊群；(3)无贪无私；(4)劳苦忍

耐；(5)扶助别人。

他们来了，保罗就说：“你们知道，自从我到

亚西亚的日子以来，在你们中间始终为人如何，服事

主，凡事谦卑，眼中流泪，又因犹太人的谋害，经历

试炼。你们也知道，凡与你们有益的，我没有一样避

讳不说的，或在众人面前，或在各人家里，我都教导

你们；”(徒20:18-19)“所以你们应当警醒，记念

我三年之久昼夜不住的流泪、劝戒你们各人。”(徒

20:31)“我未曾贪图一个人的金、银、衣服。我这两

只手常供给我和同人的需用，这是你们自己知道的。

我凡事给你们作榜样，叫你们知道应当这样劳苦，扶

助软弱的人……”(徒20:33-35)

保罗在人生各样事上表明自己是神的用人。“我

们凡事都不叫人有妨碍，免得这职分被人毁谤；反倒

在各样的事上表明自己是神的用人，就如在许多的忍

耐、患难、穷乏、困苦、鞭打、监禁、扰乱、勤劳、

警醒、不食、”(林后6:4-5)。
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我们不要自己定自己的罪，想提起这个是因为读

到约翰福音七章说到论断人的事，联系我自己的经历

和在青年营会中的收获谈几点。

约翰福音七章说到“不要论断人，免得你们被

论断。因为你们怎样论断人，也必怎样被论断；你们

用怎样量器量给人，也必用什么量器量给你们。”这

段圣经对我们的确是一个很好的提醒，不要随便论断

人，但我们经常忘记了，其实我们也不要随便论断我

们自己，自己定自己的罪。我想用自己经历来说明这

一点。

身边的朋友们说我对自己的要求比较高，因为

我经常觉得自己做得不够好，不够努力，不能够完全

的接受自己。比如读书考试，找工作，工作中的遇到

的人和事，我都会想要很努力做好自己的本分。当然

我明白，人都要尽自己的本份，但结果可能不是我们

想要的，这不是我们能掌控的，因为这都在全能的神

手中。若非神的怜悯和保守，也许我们真的要走很多

曲折的道路。但当事情的结果真不是我想要的时候，

我的一大反应是怀疑否定自己，觉得是不是因为不够

努力，是不是真的某方面能力有差。后来跟几个姊妹

交通的时候，一个姊妹马上提出这个问题说，我们不

要自己定自己的罪，定罪的权利是在神，不是我们自

己。神爱我们，不是因为我们多完美，或者要我们做

的多完美；神是按照我们的本相来接纳，爱我们。一

句话点醒了我，是的，有时候如果我们太过于钻牛角

尖，拼命去挖负面的，就容易否定、贬低自己。当然

我不是说我们应该抬高自己，只是说对自己的认识也

应该有一个比较正确的态度，不自己做审判官来论断

自己，而是把这个权柄交给神。想到神爱我们，接纳

这样不完美的我们，心里就能得以释放，消极的情绪

就少了。

同一个问题从不同角度来思考会有不同的收获。

前面说到不要定自己的罪，因为我们都不是完美的。

但我们有没有经常想到即使不完美如我们，在神的眼

里也是非常宝贝的呢？在青年营会中，吴弟兄提到我

们在神眼中的地位，我引用以下几点：

“唯有你们是被拣选的族类，是有君尊的祭	

师，是圣洁的国度，是属神的子民，要叫你们宣扬那

召你们出黑暗，入奇妙光明者的美德。”（彼前2:9）

我们被造，被拯救是为了彰显神的荣耀	

神不仅仅叫我们得生命，而且“得享祂永远的	

荣耀”（彼前5:10）

“我所做的事，信我的也要做；并且要做比这	

更大的事，因为我往父那里去。”（约翰14:12）神在

儿子身上得荣耀是应当的，神在亚当后代身上得荣耀

是更大的事。

听到这些的时候，我心里很感动，没有想到我们

这么卑微渺小的人也能成就很大的事。这让我想起基

甸，当神要兴起基甸从米甸人手里拯救以色列人的时

候，基甸回答说“主啊，我有何能拯救以色列人呢？

我家在玛拿西支派中式至贫穷的，我在我父家是至微

小的。”（士6:15）我们常常也如基甸，信心是很小

的，但神的应许是真实的，不会改变的。我觉得我们

作为神儿女的地位一下子提高了，不再是战兢恐惧的

落在自己无法脱离罪的捆绑的死角中，不再认为自己

一无是处，不配被使用。一下子觉得豁然开朗，原来

自己在神的眼里也是非常重要的一份子。神是王，我

们就是王子公主。我们是祂眼中的瞳仁。不管我们是

金器，银器，还是瓦器，如果神愿意，我们也可以成

为有用的器皿。

上接第27页

保罗在属灵生命上表明自己是神的用人。“廉

洁、知识、恒忍、恩慈、圣灵的感化、无伪的爱心、

真实的道理、神的大能；真实的道理、神的大能；仁

义的兵器，在左在右；荣耀、羞辱，恶名、美名；似

乎是诱惑人的，却是诚实的；”(林后6:7-8)他在任何

机会下表明自己是神的用人。

我们
不要论断自己

郑钦

圣经提醒我们的话：

事奉主和传福音是相联的。一个人一得救，就得

传福音，也就得事奉主。一个基督徒越蒙恩，越受主

的带领，就必越乐意事奉主。
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“就是凡称为我名下的人，是我为自己的荣耀创

造的，是我所作成﹑所造作的。”(以赛亚书43:7)

感谢主，这三天在营会中丰富的供应。曾经有个

弟兄分享：在营会的三天生活好像天堂的生活。这次

的营会我也同样有这样的体会，不但可以和弟兄姐妹

有更多的交通，而且信息也很得帮助，真的很丰富。

这次的主题是“生命与生活”。相信每个基督

徒都知道，当我们相信接受主耶稣那一天起，我们就

有了一个新生命住在我们里面，可是怎么活出来，好

像很难。心里总是疑问为什么还是我自己，感觉自己

的现实生活和主是脱节的。当Eric弟兄第一堂信息讲

到：神造

人 的 目

的，是照

着衪的形

象造的，

并为着衪

自己的荣

耀 造 我

们；我们

得着生命

乃是为要

彰显衪的

荣耀。想

想自己活

着 的 目

的跟主的真正的旨意差距这么大，自己忙碌自己的生

活，常常忘了神的旨意。当里面生命慢慢长大时候，

就有一种拔河比赛的争战。主啊，我很想长大，可是

为什么会这么难？原来是自己的“己”太大，Eric弟

兄讲到，我们跟随主的人，刚开始觉得这个十字架的

路越走越窄，是因为我们这个“己”太大，太“胖”

了，当我们走到只有主在其中的时候，这条路就会越

走越宽。

这个“己”太大，就提到我们的心就是关注自

己。特会当中讲到以利沙的心志，我自己很受鼓励。

他的心是那么绝对——“无论怎么样，我总要跟随你”

，更重要一点是他知道自己要什么——“要主的灵加

倍感动他”。当弟兄讲到我们得着主，就得着主的一

切，可是我们是否被主完全得着？是否有以利沙对主

绝对的心？——无论如何，总要跟随。是否知道自己

跟随主要什么？自己听了，很受提醒，是啊，自己对

主的心没有那么绝对，并没有让主成为自己的满足。

求主将这个心志也赐给我们，让我们愿意更多被主得

着。

当我们有这样的心志时候，我们跟随的脚步也要

跟上，让我们愿意放下自己，单单跟随主，让主成为

我们的满足，让衪的喜乐来充满我们，圣灵就会在我

们里面做工，让衪的荣耀在我们里面被彰显出来。以

前以为要靠自己去努力，可是努力都是失败，就像当

中一个小姐妹做见证说这个生命不是靠自己能够活出

来，乃是

靠主来活

出来。

求

主 帮 助

我 们 有

一个愿意

的心，让

十字架在

我们身上

做工，让

主在我们

里面不断

的增加，

我们自己

不断的被

减少。每天生活与主更亲，更密，藉着生活的点点滴

滴，让我们被磨成更像祂儿子的模样。

与你更亲

王娟
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感
谢主的带领和恩典，青年组的弟兄姐妹

在2009年圣诞节期间和2010年复活节期

间组织了在AUBURN和PARRAMATTA的街头传福音。

这样的负担和想法很早就在一些弟兄姐妹的心

中，尤其看到身边很多中国留学生和新移民在异国他

乡独自面对困难重重的生活，渺茫未知的将来，空

虚，迷茫，恐惧和忙乱成为很多人生活的写照，更可

怕的是许多灵

魂在压力和叹

息中失落，人

们需要主，我

们需要把福音

告诉他们。

圣 诞 节

和复活节是众

所周知的节假

日，也是传福

音的好机会，

青年组弟兄姐

妹们利用自己

编写的福音单

张，并且选取

一些福音性质

的诗歌，带上

吉 他 用 以 伴

奏，近20位左

右弟兄姐妹就

这样组成了一

支传福音的队

伍。

出发前，

弟兄姐妹们一同聚集在LIDCOMBE会所，同心祷告，为

着每一份发出的单张，为着每一位听到福音的人，为

着传福音的人，也为着听福音的人，向主祷告。

AUBURN和PARRAMATTA是华人聚居地区，大家选取

了几个公共场所，移动式地进行传福音，弟兄姐妹们

轮流一部分在街头献唱诗歌，另一部分则负责在附近

分发单张并和路人分享福音和见证。传福音过程中，

弟兄姐妹们接触到各样背景的人群，有的从未听闻福

音，有的听过却未接受主，有的是基督徒却没有教会

生活，主藉着福音单张，藉着福音或见证的分享，寻

找着迷失的羊回家。当有人不理睬福音单张而随意丢

掉时，弟兄姐

妹们就默默捡

起被丢弃的单

张……

整 个 传

福音的过程，

实在能感受到

主的保守和祝

福，弟兄姐妹

们虽然体力上

有劳累，但是

个个心里却是

充满喜乐和平

安，继续传福

音，被主挑旺

和复兴，看见

福音的需要，

学习如何传福

音，如何服事

主。真是愿意

主兴起更多弟

兄姐妹一起学

习，参与福音

的事工，以福

音为鞋穿上，

愿主装备我们

成为福音的使

者。“传福音

报喜信的人，他们的脚踪何等佳美！”

人
们
需
要
主

|
|

青

年

组

露

天

传

福

音

略

记刘

彩

萍
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Introduction

Last time we shared on how God desires to use 
marriage to signify a profound mystery which is the 
union of Christ and His church. God wants to bless 
His children’s marriage. God desires that His children’s 
marriages are able to testify to the relationship of Christ 
and His church, so that each family can be filled with 
God’s love, serving God and man.

Last time we focused on God’s institution of 
marriage. This time we will focus on God’s design 
for this instituted marriage. Before we move into the 
design of marriage, let us firstly consider the purpose 
of marriage because marriage was designed to fulfill 
the purpose.

Purpose of marriage

I. To serve God

In Genesis 2:18, “Then the LORD God said, ‘It 
is not good for the man to be alone; I will make him 
a helper suitable for him.’” Here we see very clearly 
see the purpose of marriage, which is to help man to 
achieve his life purpose.

Now we need to ask, “What is the life purpose of 
man?” In Genesis 1:26, we see God’s mandate to man 
is to “…rule over the fish of the sea and over the birds 
of the sky and over the cattle and over all the earth, and 
over every creeping thing that creeps on the earth.”

In other words, his work is to rule over the whole 
world for God. 

II. To love God

Also, this working for God is not the kind of 
forced service of a slave for his master, but rather 
the co-working with God in love. Just as it is said in 
Deuteronomy 6:4-5, 

“4Hear, O Israel! The LORD is our God, the LORD 
is one! 5You shall love the LORD your God with all your 
heart and with all your soul and with all your might.”

The relationship between man and God is not 
only a relationship of service, it is also a relationship of 
love. This holy man-God relationship is the relationship 
of the Church and the Christ. Paul said that this is a 
profound mystery.

III. The purpose of marriage is to help man to 
serve and love God

Therefore the purpose of marriage is not just for 
the newly wed couple to live a very sweet and happy 
life in their own little world but more importantly for 
helping one another to serve and love God. 

Actually, if the two don’t love God and serve Him, 
they can never enjoy the genuine intimacy and joy that 
God intended in marriage.

Design of Marriage

I. Blue print of marriage

With the purpose of marriage in context, we can 

now see how God designed marriage to achieve the 

Jonathan Ng

God’s DESIGN OF
Marriage
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purpose of His instituted marriage.

To understand the design of marriage, we need to 
go back to the very beginning when God instituted and 
designed marriage. The blueprint or original design of 
marriage is revealed and repeated in four places in the 
Bible. This blue print was first revealed in Genesis 2:24 
when God instituted marriage before man’s falling into 
sin. Then it was restated after man’s sin by Jesus in 
Matthew and Mark. This shows that Jesus did not forget 
or give up this blueprint on marriage for man, but rather 
He wants to restore it through His salvation. Lastly this 
blue print appears in Ephesians after salvation was 
accomplished.

Let us look at the blueprint in Genesis 2:24, “For 
this reason a man shall leave his father and his mother, 
and be joined to his wife; and they shall become one 
flesh.”

II. The principle of “They”

Firstly, marriage is composed of two persons. 
Genesis 2:24 says, “they shall become one flesh.” 2:18 
is the background for this, where God said, “It is not 
good for the man to be alone; I will make him a helper 
suitable for him.” Here we can see clearly that God 
doesn’t like man to be “alone” in 2:18. He likes “man” 
to be part of the “they” in 2:24. Why? Because God 
doesn’t like man to serve Him as a one-man band. He 
wants man co-operating and co-working together. God 
desires man to help his co-worker and to receive help. 
He wants them to help one another in serving Him.

Was God not able to create a much more capable 
Adam so that Adam could easily rule over the whole 
earth by himself? Of course He is able. He is able to 
create a much more capable man who doesn’t need 
others’ help and is able to rule the whole world by 
himself. But God simply doesn’t like to do so, because 
what He cares about most is not the earth, but man 
himself. 

Negatively, He doesn’t want man to have a self 
sufficient and proud spirit. Positively he delights in man 
having co-workers and having a sense of mutual need 
and complementing one another. Ecclesiastes 4:9-12 
says, 

“9Two are better than one because they have 
a good return for their labor. 10For if either of them 

falls, the one will lift up his companion. But woe to 
the one who falls when there is not another to lift him 
up. 11Furthermore, if two lie down together they keep 
warm, but how can one be warm alone? 12And if one 
can overpower him who is alone, two can resist him.”

This principle of “THEY” is not only the need of 
man but also the desire of God. This is the case in 
marriage and also in the church. That is why the more 
spiritual a person is, the more he can co-work with 
other brothers and sisters; the more he feels that he 
needs others’ help, the more he welcomes and listens 
to negative but constructive feedback from others. In 
short, the more spiritual a person is, the more he feels 
the need of the protection from the body of Christ. 

Also, this principle of “THEY” is not only for co-
working but also for love. How can a man who is by 
himself love and be loved? Therefore God doesn’t want 
man to be alone. He delights in the principle of “THEY” 
in marriage. This is God’s design for marriage.

III. “Man and Woman”

Secondly, the “THEY” in marriage is composed of 
two different genders - man and woman. Genesis 2:24 
says, “a man will … be joined to his wife….” The word 
“wife” here in Hebrew is the same word as “woman”. 
Therefore from this we can see that the design of 
marriage is the union of man and woman. It is not a 
union of man and man or woman and woman.

Man and woman are very different. Even the 
method and process of the creation of man is very 
different from that of woman. Consequently, they have 
very different needs and lacks, very different strengths 
and weaknesses. God put two very different people, 
Adam and Eve, together in order for them to co-work 
with one another and meet each other’s needs. 

Two people with the same weaknesses and lacks 
find it harder to help one another. If I have the same 
lacks as you, how I can supply your need and help you 
in your weakness? Two people with the same strengths 
find it harder to appreciate one another. I feel that your 
strength is nothing special because I also have the 
same strength. Two people with the same blind spots 
find it harder to remind one another. If I have the same 
blind spot as you, how can I remind you of your blind 
spot? 
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God deliberately put people with very different 
genders together in order that they might learn to help 
and to receive help, to supply and to receive supply, to 
appreciate and to receive appreciation, to give and to 
receive negative but constructive feedback.

Therefore if you incidentally found that your 
spouse seems so different to you and seems so foreign 
to you, please don’t be too sad or even scared. Rather, 
after knowing that man and woman are so different, we 
should learn how to know and understand our spouse 
and how to appreciate and help him or her. 

Homosexuality

Now we see clearly that God’s design of marriage 
is for man and woman, not for man and man or woman 
and woman. Therefore a homosexual relationship is 
not God’s design for marriage. 

The Bible states clearly that homosexual behavior 
is sin. In Roman 1:26, 27, it says,“26For this reason God 
gave them over to degrading passions; for their women 
exchanged the natural function for that which is unnatural, 
27and in the same way also the men abandoned the 
natural function of the woman and burned in their 
desire toward one another, men with men committing 
indecent acts and receiving in their own persons the 
due penalty of their error.”

Here v26 describes lesbian relationships and 
behavior and v27 describes gay relationships and 
behavior. These two verses clearly say that people 
having homosexual relationships and behavior receive 
“in their own persons the due penalty of their error”. 
Even today medical science mentions the severe 
diseases caused by homosexual behavior.

Homosexual tendency is due to abnormal and 
distorted psychology and/or biology. In other words, it 
can be a combination of psychological and/or biological 
perversion.

Man has spirit, soul and body. The soul has 
three different functions which are mind, sentiment 
and will. Since man fell in sin, the spirit is dead. He 
lives a life separated from God. Man’s soul and 
body are continuously contaminated and damaged 
by his own sins and the sins of others throughout 
earlier generations. Consequently the soul and body 
of different individuals develop into different kinds of 

abnormal perversion. 

Homosexual desire is one of those abnormal 
developments of soul and body which the Bible 
describes as degrading passions (shameful lust) in v26. 
Following this lust to perform homosexual behavior is 
sin, which the Bible calls “indecent acts” in v27.

However, we need to take note of this. The 
Bible says that God hates and condemns the sin of 
homosexual behavior, but we should not despise either 
gays or lesbians.

This is because we are all sinners before God. 
There is no one sinner in this world who is qualified 
to despise another sinner. God wants us to love 
righteousness and hate sin, but also to love sinners. 
People who are in the bondage of homosexual sin need 
the Lord and His salvation. Jesus and His salvation 
can deliver anyone who is in bondage, including the 
bondage of homosexual sin.

Therefore if we have friends with this bondage we 
can pray for them and encourage them to seek help 
from mature Christians.

IV. “One Man and One Woman”

Now we come to the third aspect of God’s design 
of marriage which is the relationship of one man and 
one woman. Genesis 2:24 said, “a man will …. be 
joined to his wife, and they shall become one flesh.” 
Both man and woman here are singular so this is a 
marriage of one man and one woman.

This is neither a “one man many women” 
relationship nor a “many men one woman” relationship. 
Neither is it a “many men many women” relationship, 
like some couples playing games of interchanging their 
spouses in this adulterous generation. 

Intimacy

Also, this marital union in v24 is an entire oneness 
including body, soul and spirit. This union is the most 
intimate relationship among all other human personal 
relationships. In order to achieve and protect this 
oneness, God demands the husband and wife to give 
their undivided marital love to their spouse. 

Therefore marital union is the most exclusive 
relationship among all human personal relationships. 
God forbids a married person from giving marital love 
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to any other person. A parent can give parental love to 
different children. A Christian can give brotherly love to 
different Christians. A friend can give friendly love to 
different friends. But God forbids one husband giving 
marital love to two different women and He forbids 
one wife giving marital love to two different men. It is 
because marital love is an exclusive love. Without this 
exclusiveness, the intimacy in marriage is destroyed.

God hates extra-marital relationships because 
they contaminate and destroys existing marital 
relationships. God is very displeased with a married 
person having an extra-marital lover. God is very 
displeased with “the third person” involved as well 
because he or she is destroying the other’s marriage 
and family and children.

Because of the exclusiveness of marriage, those 
who are married have to be very careful. The husband 
and wife must not give marital love to another person 
who is not his or her spouse. You can give brotherly 
love to another Christian but not marital love.

V. “Let man not separate”

Committed love

In Mark 10: 7-9 Jesus said,“7For this reason a 
man shall leave his father and mother, 8and the two 
shall become one flesh; so they are no longer two, but 
one flesh. 9What therefore God has joined together, let 
no man separate.”

Therefore this marital oneness is not to be 
separated. In other words, when a man and a woman 
enter into this marital oneness, they are committed to 
this oneness and this marital love. This commitment is 
a commitment to love. 

What is committed love? Today while you feel good 
and high, you love her. Tomorrow when you feel bad 
and down, you still love her. Today while she is lovable, 
you love her. Tomorrow if she becomes unlovely, you 
still love her and do not forsake her. Today while he 
brings you good, you love him. Tomorrow if he causes 
you loss, you still love him and do not despise him. 
This is committed love.

It is this committed love that makes a marriage 
precious. Only committed love can enable a husband 
and wife to really enjoy their marital relationship.

Fornication

Uncommitted love cannot give any sense of 
security to your partner nor enable your partner to 
entrust himself or herself to you. This is why the Bible 
forbids cohabitation or de-facto relationships. 

Mutual committed love simply does not exist in 
a de-facto relationship. Deep in their hearts, people 
in such relationships know this very well. If they both 
have committed love, why don’t they marry properly 
and happily? Why do they rather choose cohabitation 
without a proper status of being married as husband 
and wife?

The major reason behind cohabitation is due 
to the lack of committed love. Both the man and the 
woman, or at least one of them, is not willing to take 
up the commitment of oneness. Therefore a de-facto 
relationship is not God’s design for marriage.

In order to protect the precious committed love in 
marriage, God regards cohabitation as fornication and 
defiling of the marriage bed.

Inseparable relationship

Secondly, Jesus’ saying, “let not man separate” 
means that once two people enter into this relationship, 
it is inseparable. Neither of them should destroy 
this inseparable relationship. In order to protect this 
inseparable relationship, God says clearly in the 
Malachi 2:16 that He hates divorce.”

‘For I hate divorce,’ says the LORD, the God of 
Israel, ‘and him who covers his garment with wrong,’ 
says the LORD of hosts. ‘So take heed to your spirit 
that you do not deal treacherously.’ ”

After Jesus said in Mark 10:9, “What therefore 
God has joined together, let no man separate”, He 
continued in v11-12, 

“11And He said to them, ’Whoever divorces his wife 
and marries another woman commits adultery against 
her; 12and if she herself divorces her husband and 
marries another man, she is committing adultery.’”

Here we see not only that God hates divorce, but 
also remarriage after divorce. If a person remarries to 
another person after divorcing the spouse, in God’s 
eyes, this remarriage itself is committing adultery. This 
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is because God wants to protect the preciousness of 
the committed intimate oneness of marriage.  

On the other hand, if a husband sinned against 
his wife in committing sexual immorality, and his wife 
divorced him and remarried to another man, this 
remarriage is not committing adultery.  It does not 
break the original marriage covenant, because it was 
the husband who broke the inseparable oneness in the 
first place. That is why in Matthew 19:9, Jesus said,

“9 And I say to you, whoever divorces his wife, 
except for sexual immorality, and marries another, 
commits adultery; and whoever marries her who is 
divorced commits adultery.” 

Here Jesus has an exception clause by saying 
“except for sexual immorality “. This exception clause 
tells us that if the victim divorces the adulterous spouse 
and remarries, it is not regarded as adultery. 

In summary, we saw that due to the precious 
commitment and inseparableness of the marital 
relationship, God hates fornication before marriage 
and adultery after marriage.

Marriage is for Life

Since the marital relationship is inseparable, it is 
for life. Therefore young people should be very careful 
in choosing their life long husband or wife.

As the Bible says in Proverbs 3: 5-6,

“5Trust in the LORD with all your heart, And lean 
not on your own understanding; 6In all your ways 
acknowledge Him, And He shall direct your paths.” 

If a man chooses a career which is not suitable 
for him, he can change the career later. If a woman 
migrates to a country which is not suitable to her, she 
can go back to her original country. However, when a 
person enters into a marriage, he or she cannot turn 
back and break the life long marital covenant.  

Marriage is precious and blessed, but it is also a 
serious matter. The choosing of a spouse is a serious 
decision. Someone said, “Family can be heaven but 
it also can be hell.” Definitely God wants to bless you 
with a heavenly marriage. This is why God instituted 

and designed this wonderful marriage for man whom 

He loves.

As the Bible says, I encourage young people to 

learn to “Trust in the LORD with all your heart, and lean 

not on your own understanding. In your ways (including 

marriage and in choosing your spouse), acknowledge 

Him. And He shall direct your paths (and bless your 

marriage).

Perhaps another time we can consider how 

to choose your spouse. However, there is one 

important principle. If you learn to trust in the LORD 

and acknowledge Him in your daily life with all your 

heart today, this experience will enable you to trust 

and acknowledge Him in choosing your spouse 

tomorrow. Then He can direct your paths and bless 

your marriage.

VI. Marriage is not forever

The precious marital relationship is inseparable, 

but this inseparableness does not last forever. We 

should not see marriage bigger than it actually is. 

1 Corinthians 7:39 says,

“A wife is bound by law as long as her husband 

lives; but if her husband dies, she is at liberty to be 

married to whom she wishes, only in the Lord.”

Here we see that the inseparable marital 

relationship between a husband and his wife stops 

at death. The surviving spouse has the full liberty to 

remarry. 

Also, in Mark 12:25, Jesus said, “For when they 

rise from the dead, they neither marry nor are given in 

marriage, but are like angels in heaven.”

Therefore there is no husband and wife relationship 

in heaven. The husband and wife relationship only exists 

on earth and has its time limit. Your earthly spouse will 

then become your brother in heaven. At that time, we 

are all sons of God and will call one another brother, 

including your earthly spouse. 

Human marriages do not last forever. We should 

not see marriage bigger than it is. Only the marriage of 

the Lamb and His bride lasts forever. 
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Response

Now we have looked at the design of marriage. 
The purpose in understanding the beautiful design 
of marriage is to appreciate God’s heart’s desire for 
marriage. 

Trusting the Lord

If you have not yet married, you need to trust in 
the LORD with all your heart, and lean not on your own 
understanding. In choosing your spouse, acknowledge 
Him. He shall direct your paths and bless your 
marriage.

If you are married, after knowing God’s design 
of marriage, you need to trust in the LORD with all 
your heart, acknowledge Him in your marriage and 
family. Actively co-work with God so that God’s design 
and purpose for marriage can be worked out in your 
relationship with your spouse and in your parenting.

Repentance

If you are married- however, maybe in the past 
you were a non-believer, or a believer without knowing 
God’s design of marriage; or you already knew His 
heart’s desire but you just ignored Him- maybe you did 
not trust in the LORD with all your heart, but leaned 
on your own wrong understanding on marriage. In 
choosing your spouse or entering into a relationship, 
you didn’t acknowledge Him. Now you find that your 
relationship is displeasing God, or that your marriage 
is in hardship and far from God’s heart’s desire and His 
blessing.

In this case, you can repent and turn back to our 
loving Lord. Jesus said in John 6:37 that “the one who 
comes to Me I will by no means cast out.” 

There is no formula how you should deal with 
your undesirable situation. However, no problem is too 
great that He cannot solve by His grace and wisdom 
for those who trust in Him. By His grace and mercy, 
genuine repentance can bring us cleansing and 
healing, light and leading, consolation and restoration.

If you need help, I encourage you to seek counsel 
from more mature brothers and sisters by the leading 
of the Lord. Let Him redeem and restore what has been 
lost because of previous ignorance or disobedience. 
He can redeem and restore even into new blessing.

David’s repentance and encouragement

David is a very encouraging example of God’s 
grace towards genuine repentance. He even committed 
adultery and murder. After the Prophet Nathan rebuked 
him, He genuinely repented before God. (We can see 
David’s genuine repentance in Psalm 51.)

In 2 Samuel 12:13, David said to Nathan, “I have 
sinned against the LORD.” In 2 Samuel 12:14, Nathan 
said to David, “The LORD also has put away your sin; 
you shall not die.” God clearly forgave David’s sin by 
His grace.

However, this disobedience cost both God and 
David a tremendous price. Nathan continued in v14, 
“However, because by this deed you have given great 
occasion to the enemies of the LORD to blaspheme, 
the child also who is born to you shall surely die.” 
Not only this, we can see in later chapters, his family 
and children suffered severely from raping and being 
raped, hatred and jealousy, murdering and being 
murdered, rebellion against him and God. These are 
the consequences of David’s sin.

However, through David’s genuine repentance 
and God’s grace, God can redeem and restore even 
into new blessing. One obvious new blessing is his son 
Solomon. In 2 Samuel 12:24-25, the Bible says,

“24 Then David comforted Bathsheba his wife, and 
went in to her and lay with her. So she bore a son, and 
he called his name Solomon. Now the LORD loved 
him, 25 and He sent word by the hand of Nathan the 
prophet: So he called his name Jedidiah, because of 
the LORD.”

This Solomon was later blessed by God to be the 
wisest man in the world and was chosen by God to 
build His temple. We can only say all this is grace. No 
matter where we are and how our situation is, may we 
all acknowledge Him and trust Him in all our ways. 

The Psalmist said,

“No one, No one whose hope is in you will ever be 
put to shame.” (Psalm 25:3)






